
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь! НАГРАДЫ
РОДИНЫ
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ской области:

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТИОГО СОВЕТА Н АРО РКХ Р У Т А Т О В

СРЕДА, 11 ИЮНЯ 1986 ГОДА № 135 (19555) Цена 3 коп.

П А РТН ЕРС ТВ О
ПРОВЕРНЕТСЯ

Д Е Л О М
Вся область следила за страдой лесозаготовителей в зим

ние месяцы. «Томлеспром» приготовил к сплаву небывалый 
объем древесины. Однако ускорение, достигнутое на одном 
из этапов — лесозаготовке, еще ничего не роспает. Дело — 
за реализацией заготовленной древесины. Погребители-то 
ее еще не получили. А  должны получить.- В срок. Причем 
львиную долю поставок необходимо закрыть в первом по
лугодии, до конца которого остаются считанные дни. Ре
зультат же пяти месяцев, конечно, никого удовлетворить 
не может: 96,7 процента — таков по «Томлеспрому» итог 
выполнение договоров.

на июнь возлагались вполне обоснованно. Ведь 
это самый благоприятный месяц для сплава. В договоре 
о содружестве в социалистическом соревновании, заклю
ченном между партнерами — лесозаготовителями и речни
ками, так и записано; «Отправку древесины зимней сплот
ки обеспечить за 30 дней». В прошлую навигацию эта зада
ча была выполнена. А  вот ньшче создалась реальная уг
роза ее провала. В то время, когда требуется не только 
сохранить, закрепить, но и развитъ зимнее ускорение, до
ведя его до логического конца.

,На разных реках * навигация началась в разные сроки, но 
везде — с запозданием. Очень верно прочувствовали ситу
ацию речники на Чулыме. Дружно, энергично приступив 
к сплаву, они по существу уже гарантировали успех его 
окончания, и, кроме добрых слов за ударную работу^ здесь 
ничего не скажешь. Но основные объемы сплава не здесь 
— на Кети.

■ На начало навигации на зимних плотбищах «Томлеспро- 
ма» находилось 393 плота (на 63 больше, чем в прошлом 
году) объемом 1.535 тысяч кубометров. Главенствующее по
ложение в них занимает Кеть: 304 плота в 910 тысяч ку
бометров. Запоздаешь с их отправкой — и  ̂ труд 
тысяч лесозаготовителей пойдет насмарку, их зимнии м -  
тузиазм будет перечеркнут. Надо спасать древесину. Да, 
именно спасать. Упадет вода, и с плотбищ ее нынче ̂  уже 
не взять. А  эго значит; не получит ее народное хозяйство, 
заготовленная продукция потеряет за год свою сортность, а 
новую древесину некуда будет класть.

Речникам предоставилась конкретная возможность под
твердить свою солидарность со смежниками, ту социали
стическую традицию сотрудничества, о которой М. С. Гор
бачев говорил на встрече с трудящимися Тольятти; «Часто, 
беседуя с производственниками, руководителями предпри
ятий и отраслей о причинах отставания и невыполнения 
плана, приходится слышать всякого рода ссылки на дру
гих. Надо наконец перестать кивать друг на друга, а каж
дому д^росовестно исполнять свой долг. Более того. Надо 
с должным вниманием опгноситься к своим смежникам, идти 
навстречу им, взаимодействовать с ними». А  вот этого вни
мания у партнеров на сплаве пока как раз и не чувству
ется, возможности сотрудничества в соревновании не реа
лизуются. Мало того, нет и тревоги за создавшееся положе
ние.

На исходе первой декады июня с кетских плотбищ взя
то на буксир лишь чуть более одной трети зимней древеси
ны. А  ведь уже заработали рейды летней сплотки, еже
дневно добавляя по 10 тысяч кубометров. Впечатление та
кое, что речники просто не берут в расчёт, что нынче на 
Кети заготовлено на целую четверть (350 тысяч кубомет
ров!) леса больше, чем в прошлом году, что навигация за
поздала, а значит, и высокий сплавной уровень воды будет 
держаться меньше. Прошлогодние мерки явно не годятся.

Да, речникам сейчас чрезвычайно трудно. Сложности на
вигации на малых реках нефтяных районов сконцентриро
вали на себе основное внимание. Но нельзя и прикрывать
ся этими сложностями, спекулировать на них. Не хватает 
на сплаве тягового флота? Но ведь и тот, что есть, исполь
зуется зачастую крайне неэффективно. Так, двое суток в 
конце мая простоял на плотбище Катайгинского леспром
хоза теплоход «РТ-381» (капитан А. Изместьев). Речники 
затеяли совершенно непринципиальный спор со сплавщи
ками. Примеру первого экипажа, «проявив солидарность», 
последовали команды еще пяти подошедших теплоходов. 
Потребовалось немало усилий (а главное — времени!), что
бы плотьг все-таки были взяты на буксир.

Забыт лозунг «От взаимных претензий —• к взаимной по
мощи». Представители Колпашевского речпорТа за всю зи
му не удосужились ни разу проверить правильность сплот
ки и формировки плотов на Кети (хотя и обязаны были 
это сделать!) и перенесли предъявление претензий на тот 
самый момент, когда дорога каждая минута. Нередко не 
уступают речникам в иеразворотливости и партнеры - ле
созаготовители. Так, 6 дней простояла в Нгрекове баржа, 
груженная карандашным сырьем. Но груженная... с нару
шением правил. Устранить эти нарушения можно было 
буквально за часы, а потеряли чуть ли не неделю. Еще 3 
дня простояла в ожидании тяги баржа № 996 на Каргасок- 
ском ЛПК, также груженная кедром. Ц это в тот момент, 
когда карандашная фабрика сидит на голодном пайке!

Из-за нехватки такелажа (оплотных цепей, троса, цепЫЕ- 
волокуш) залихорадило работу Кетской сплавконторы на 
рейдах летней сплотки. Действенных мер руководство 
«Томлеспрома» пока не приняло. Пора пересмотреть лесо- 
заготовхггелям и работу собственного флота. От рассужде
ний «давайте поможем речникам» надо переходить к кон
кретным действиям по оказанию этой помощи, наметить 
меры по каждому предприятию и действительно помочь.

Большие резервы скрыты еще в организации социали
стического соревнования на сплаве. На таких рейдах, как 
Лисица, Орловка, о ходе трудового соперничества ни
чего не узнаешь. На том же рейде Орловка не налажено 
полноценное питание, в вахтовом поселке сплавщиков 
крайне неуютно. Не везде нашли прописку и прогрессив
ные формы организации труда; сортировочно-сплоточно- 
формировочкые и сортировочно-погрузочные комплексы. 
Многие парткомы предприятий, райкомы КПСС должны 
восстановить то влияние, что оказывали на ход дел зимой.

Главное сейчас — не допустить, чтобы заготовленная 
древесина осталась в верховьях рек, в верховьях Кети. А  
для этого в полную силу должно заработать содружество 
смежников. Партнерство проверяется дмом. И  прежде всего 
делом, а не красивыми формулировками сощавленного до
говора,

НАПРЯЖЕННЫЕ ДНИ СТРАДЫ'

Виктор Иванович Глазырин — шофер 
Томского районного объединения «Сель- 
хозхимия». Он подвозит горючее к 
тракторам и автомобилям, работающим 
на полях хозяйства района. Сейчас в 
напряженные дни для коллектива, ког
да механизмы работают круглосуточно.

В. И. Глазырин доставляет топливо к 
шестидесяти тракторам. Большой опыт 
работы пёредового водителя помогает 
ему успешно справляться с ежеднев
ным заданием..

Фото Е. Лисицына.

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА»

Халиман Леонид Василь
евич—электросварщик Том
ского участка треста «Сиб- 
стальконструкция».

ОРДЕНОМ
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ 

Ш  СТЕПЕНИ
Кузьмин Иван Алексеевич 

— бригадир слесарей - мон
тажников Томского монтаж
ного управления треста 
« Сибтех монтаж ».

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА  ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Потапов Николай Егоро

вич — бригадир электромон
тажников Томского монтаж
ного управления треста 
«Сибэлектромонтаж».

Седельников Юрий Влади
мирович — электросварщик 
Томского участка треста 
«Сибстальконструкция».

МЕДАЛЬЮ
«ЗА ТРУДОВОЕ ОТЛИЧИЕ»

Книль Антон 
— заведующий
П1ЮИЗВОДСТВОМ

монтажного

Августбвич
подсобным

Томского
управления

треста «Сибсантехмонтаж».

Навигация-86

НА ПРАВОМ ФЛАНГЕ
180 дней длится навига

ция на Оби и ее притоках. 
И в этот сжатый срок Haj 
до доставить на нефтяной 
север, лесозаготовителям, 
селянам миллионы тонн 
разнообразных грузов. За
дание нынче особенно на
пряженное. И напряженно 
трудился в первый месяц 
навигации коллектив Том
ского речпорта. Опереже
ние в мае достигнуто и по 
переработке, и по отправле
нию грузов (задания были 
соответственно 2,5 и 3 мил
лиона тонн).

Похвалы заслуживают 
многие рабочие коллективы.

На треть потребовалось 
меньше времени для вьшол- 
нения месячного плана эки
пажу плавучего крана
№ 416, который возглавляет 

\ М . Д. Фролов. Досрочно, на 
неделю раньше, рапортова
ли об этом экипажи многих 
плавучих черпаковых сна
рядов. Самым первым ме
сячный рубеж взял экипаж, 
где командиром В. В. Гем- 
пель. Высокие темпы обес
печили ПЧС-17, ПЧС-3,
ПЧС-13, которыми команду
ют В- Ф. Сорокин, Г. В. Гу
бин, А. В. Фоменко.

Н. ПАУТОВА, 
инженер по соревнованию 

Томского речного порта.

Впервые в Томске
состоялся «день журналиста». В зале Дома печати со
брались сотрудники областных и многотиражных газет, 
радио, телевидения. Перед ними выступили секретарь об
кома КПСС Р. М. Романов, прокурор области А. И. Кня
зев, редактор газеты «Красное знамя» Н. Т. Нестеренко.

Состоялся заинтересованный разговор о совершенство
вании работы прессы по выполнению решений XX,VII 
съезда КПСС, требований важнейших партийных доку
ментов. Журналисты получили ответы на интересовав
шие их вопросы.

«День журналиста» решено проводить ежемесячно. 
Здесь журналисты будут получать информацию, необхо
димую в их работе, обмениваться опытом. Запланирова
ны встречи с руководителями предприятий, управлений, 
ведомств, учеными, специалистами разных сфер деятель
ности, ведущими журналистами страны.

М. СЛАВИН.

Заготовка кормов началась!
•  Мельникове:
в колхозе «Рассвет» Шегарского района уже третий день 
работает агрегат по приготовлению витаминной травя
ной муки. Сырье — озимая рожь. Задание — 500 тонн. 
Обязательство механизаторов — 600 тонн.

13—15 июня в районе включатся в работу все агрега
ты. .

•  Бакчар:
сегодня начали производство витаминных кормов кол
лективы двух совхозов — имени Калинина и «Заветы 
Ильича». Вместе они заготовят 2 тысячи тонн ценного 
корма. Инициатива механизаторов этих совхозов одоб
рена бюро Бакчарского райкома партии и поддержана 
коллективами всех других хозяйств. Суть этой инициа- 
тйТвы — приступить к заготовке кормов без раскачки, с 
першых дней обеспечить ударные темпы и высокое ка
чество продукции. До 15 июня в работу будут пущены 
все АВМ. Бакчарцы намечают за сезон произвести не 
менее 8 тысяч тонн витаминной травяной муки.

О начале заготовки кормов редакции сообщили пер
вые секретари райкомов партии; Шегарского '— ' А. П. 
Масалыкин и Бакчарского — В. Ф. Купрессов.

Первые гранулы в «Володинском»
Первые витаминные 

гранулы нынешнего ле
та... . В Кривошеинском 
районе их произвели ма
шинисты совхоза «Воло- 
динский» во главе со 
звеньевым Г. Глазыри
ным. Но этот володин- 
ский почин интересен 
еще и тем, что в работу 
был запущен уже спи
санный агрегат. Механи
заторы сумели восстано
вить его всего за неде
лю.

Этот опыт володинцев 
изучался недавно на рай
онном семинаре, который 
проходил как раз на месте 
событий. В его работе при
няли участие руководители 

специалисты РАНО, сов-и
хозов, партиййые и проф

союзные работники. На
чальник отдела РАЛО А. В. 
Чуклай проанализировал 
итоги кормозаготовок за
прошлый сезон. Было об
ращено внимание на то, что 
в прошлое лето по району 
было запасено всего 17 про
центов витаминных кормов 
первого и второго классов. 
Нынче качество кормов вы
двигается на первый план.

Директор совхоза «Вояо- 
динский» П. В. Сергун рас
сказал о задачах коллекти
ва на период кормозагото
вок, похвально отозвался о 
механизаторах, Сумевших 
«вдохнуть жизнь» в уже 
списанный агрегат.

— Этот АВМ еще послу
жит! — утверждали маши
нисты.

Звено, возглавляемое
Г. Глазыриным (в коллек
тиве семь человек, которые 
выполняют все операции, 
начиная с косовицы и под
возки зеленой массы), ре
шило за сезон произвести 
650 тонн витаминного кор
ма.

Витаминной травяной му
ки в районе ньшче намече
но произвести 3.900 тонн. В 
работе будет занято семь 
АВМ. Они отданы в руки 
опытных машинистов, про
шедших специальное обуче
ние.

Н. КАРИЧЕВА,
заведующая отдел|ом 
пропаганды Кривошеин- 
ского райкома КПСС.

Репортаж

С т е к л о  

и  п л а м я
...Мы стоим с инжеяе- 

ром-теплотехником Пав
лом Александровичем 
Санниковым э  приподня
той над цехом кабине 
стекловара. Через пере
плеты рам видно гро
моздкое сооружение, из 
которого выходят и ухо
дят внутрь корпуса пе
чи, плавно изгибаясь, 
большие и малые тру|бы. 
От нее исходят жар и 
яркое свечение: в ее
чреве гудит пламя. Оно- 
то и создает огромную 
температуру, и, кажется, 
еще немного — и печь 
двинется с места...

Цех № 1 — сердце
электролампового заво
да. Он обеспечивает. ра
боте;^ все прошводство. 
Отсюда и спрос, и отеет- 
ственность. (Начальник 
цеха Владимир Викторо
вич Белаков рассказьша- 
ет о том, что в коллек
тиве идет постоянный 
поиск ^ л е е  эффектив
ных форм организации 
труда. Оплата произво
дится по конечному ре
зультату — следствие 
экономического экспери
мента, два года шедшего 
на заводе. Основные 
участки первого цеха — 
приготовления шихты, 
стекловарения, стеклоза
готовительный. Так, пол
года назад все смены 
участка стекловарения 
1объедгап1лись в одну 
сквозную бригаду. Все 
теперь получают по 
Конечному ' результату 
с учетом КТУ  и при
своенного разряда. Воз
главил бригаду опыт
ный рабочий И. М. Эков. 
Но поиск продолжается. 
Намерены ввести в скво
зную бригаду инженера- 
теплотехника П. А. Сан
никова. Ведь он контро
лирует работу печей, сле
дит за режимам и со
блюдением тепловых 
технологических ̂  пара
метров, руководит ре
монтом. Ввести решили 
его с окладом, а осталь
ное доплачивать по КТУ, 
как и всем 20 членам 
коллектива.

— Технология на пе
чах постоянно усложня
ется,— поясняет началы 
ник цеха. — Новое .тре
бует «мозговой» отдачи.

Да, новое диктует свои 
условия. Два года назад 
печи были переведены 
на природный газ. А  его 
надо экономить. Из-за 
этого усложнился подбор 
оптимального режима на 
горелках, быстрее надо 
ориентироваться стекло
варам, тгж как даже ма
лейшие колебания тем
пературы п ри ве;^  в ко
нечном итоге к браку.

...Гудит пламя в пе
чах. Стекловар Александр 
Васильевич Марьенко по 
Показаниям приборов 
знает, что происходит в 
них, как развивается 
процесс стекловарения. 
Профессия стекловара 
сложная. Но ее освоили 
и молодые. В число ве
дущих специалистов во
шли П. Г. Кондратенко, 
Ю. П. Коцарь. Знает свое 
дело В. Г. Пуртов. Он 
уже после с л у ^ ы  в ар
мии получил высший 
разряд. Каждую смену 
три действующие печи 
выдают по 10 тонн ог
ненной стекломассы.

С начала года цех №1 
выработал продукции на 
2 .миллиона 203 тысячи 
рублей. Это больше пла
на.

п. колотовки н .

«Народная
стройка» О П Е Р А Ц И Я  « Г А Р А Ж »

На сегодняшний день в Томске зарегистрировано более 40 тысяч 
автомотоединиц. И только 8 тысяч официально зарегистрирован
ных капитальных гаражей. __^

Эти цифры и стали исходной точкой, оттолкнувшись от которой, 
мы приступили к иссле;цованию этой проблемы, В о п ^ а ^ и  «Га
раж» принимали участие; главный архитектор города В. Новиков, 
архитекторы Ленинского и Октябрьского районов В. 1^ерт и А. i.e- 
ДИКОВ, главный инженер РСУ облбытуправления В. Приходчетео и 
начальник производственно - технического отдела того же 
Ф, Савчзчс, начальник отделения технадзора госавтоинспекции 
Г Уриггук

Первоначально планировалось, что нас бу^ет меньше. Но посколь- 
ку проблема стоит остро, то в обсуждении вопроса приняли участие 
и другие заинтересованные лица.

...А СРЕДСТВО 
ПЕРЕДВИЖЕНИЯ

Что греха таить: довольно дол
го к личному транспорту населе
ния относились как к роскоши.
Раз у человека хватило денег на 
машину, значит, и остальные 
проблемы решит своими силами.
В том числе и гаражную. Да и 
можно ли отвлекать строителей 
на сооружение гаражей? Пусть 
лучше строят квартиры. И авто
мобилист действительно научил
ся решать проблему гаража са
мостоятельно. А  поскольку лич
ный транспорт сегодня не ред
кость, гаражньГй «самострой» пре
вратился в градостроительную 
проблему. Ряды разноцветных 
металлических коробок, разбро- 
санньк где попало, вряд ли ук
рашают наш старинный город.

Мы договорились сразу: рас
сматривать гараж не как при- 
xfchb распоясавшегося '«ча)стни- 
ка», а как элемент архитектуры 
и звено соцкультбыта, 
из СЕсйЫ в Р1ШАКЦИИ. 
в. НОвНКОВ; — Одно время вро

де вы нашли выход: массово сто
ить. гаражи на окраинах города. Но 
к чему это привело? Многие из ка
питальных гаражей летом пустуют. 
Держат машины поближе к дому. В 
тех же самых «самовольных» короб
ках. И действительно: какое же это 
средство передвижения, если до не
го — -полчаса на троллейбусе. Пе
ред архитекторами сейчас стоит за
дача — привязать гаражи к жи
лым микрорайонам.

В. ГУБЕРТ: — Борьба с гаражным 
самостроем отнимает много време
ни. Больше .всего везет тому само
вольщику, который поставил свое 
строение отдельно. До таких у нас 
просто руки не доходят. Мы успе
ваем бороться только с «группов
щиной».

Г. ГРИЦУК: — А такие отдельные 
гаражи очень беслеиоят. В них не 
только машины хранят, но и сами 
владельцы прячутся от борьбы с 
пьянством. В кооперативных гара
жах с этим еще можно иаи-то бо
роться, а в личных очень трудно.

Часть законных капитальных 
гаражей пустует не только ле
том. Есть категория людей, ко
торым есть куда поставить ма
шину, а вот самой машины нет. 
Кому захочется терять такое 
уютное помещение, да к тому же 
столь дефщитное? Кто-то ис
пользует его вместо потреба, кто-

то сдает за приличную плату. 
Некоторые даже держат личный 
рогатый скот.

Все это доказывает: никто, не 
решал прейлему гаража по-сов
ременному и комплексно.

ХОЗЯИН
ЖЕЛЕЗНОЙ ГОРЫ

За прошлый тод РСУ облбыт
управления построило около 
двухсот гаражей. За первый квар
тал текущего — 130.

и з БЕСЕДЫ В РЕДАКЦИИ.
В. ПРИХОДЧЕНКО: — Мы могли 

бы строить и больше. Скажем, 1.000 
в год. Но пока у нас всего две пло
щадки, и обе —на окраинах. Земли 
там отводят не самые лучшие (это, 
конечно, вполне справедливо), то 
есть требуется тяжела» техника. А 
у нас считают по старинке: зачем
бытовому обслуживанию краны, 
бульдозеры и так далее? Хотя надо 
вынимать тысячи кубометров грун- 

'та.
Ф. САВЧУК: — Трудно с материа

лами. Томские заводы, которые из
готовляют железобетонные изделия, 
должны нам по розничным ценам 
продавать бракованную, некондици
онную продукцию, перепадают же 
крохи.

В. ПРИХОДЧЕНКО: — И должна
быть лерслектива. Самая простая 
на словах и самая сложная на де
ле. Поточное строительство гара
жей.

|Это с точки зрения строителей. 
У  архитекторов задача не менее 
сложная. Как, учитьшая стеснен
ность городских территорий, раз
местить в Томске эти тысячи ма
лых сооружений. Принципиаль
ное решение есть: делать подаем- 
ные гаражи (обязательно,, исполь
зуя крьппи под детские о и спор
тивные городки) и создавать 
сложные двух-, трехэтажные кон

струкции. Стоит задача: превра
тить гараж из будки в сложное 
инженерное и архитектурное со
оружение. Под силу ли это стро
ителям?

В Ленинском районе имеется 
печальный опыт. ГРСУ-! взялось 
за строительство ста гаражей. 
Возились с ними два года. Трест 
«Го1рремстрой» п15одвмонстриро- 
вал принцип: когда начнем — не 
знаем, когда закончим — не зна
ем, где возьмем материалы — не 
знаем, но деньги — вперед.

Третий аспект — социальный. 
Пока коллектив гаражного коо
ператива формируют комбинаты 
по благоустройству. Это, конечно, 
не решение проблемы. Кооперато
ры нуждаются в строгом и квали
фицированном руководстве. По 
многим вопросам. Например, , в 
уставе таких кооператоров нет ни 
слова о борьбе с пьянством.

Кто может комплексно и гра
мотно решить эти вопросы? Ко
нечно, единый заказчик.

ПОДВЕДЕМ 
ПЕРВЫЕ ИТОГИ

'Мнение участников операции 
было единодушным: формировать 
коллектив и вести с ним даль
нейшую работу должно Всесоюз
ное общество автомотолюбите
лей. Это их, что называется, 
кровное дело.

Но первые шаги по решению в 
Томске гаражной проблемы — за 
архитекторами. При проектиро
вании новых микрорайонов нуж
но вместе с домами, объектами 
соцкультбыта проектировать и 
гаражи. Сразу, комплексно.

И обязательно учитывать тот 
положительный опыт, который 
уже есть. Самый яркий пример 
— гаражи объединения «Полюс» 
на улице Тверской. Помещение 
расположено между двумя жи
лыми домами, св ^ ху  г— слож
ные спортивные сооружения. 
Причем безупречные в архитек
турном плане. Настошцее yкpa^ 
шение города. Но, увы, чуть по
дальше — разноцветные, разно
калиберные коробушки, налеп
ленные так, что не понятно, как 
же все-таки владельцы ухитря
ются к ним подъезжать. И так 
на улице Шевченко, на Каштаке, 
•на улице Партизанской — почти 
всюду, где побывали участники 
операции. Положительных при
меров — единицы.

Точку в решении гаражной 
проблемы могут, очевидно, по
ставить только крупные строи
тельные организации. Конечно, 
не за счет возведения жилья. А 
в дополнение к нему. Речь идет 
об использовании техподполья 
многоэтажек. Такие гаражи мож
но найти в Свердловске, напри
мер, в самом центре города: ведь 
дополнительных земель не тре
буется. Сейчас совершенствует
ся проект 75-й томской серии. 
Возможно ли строить наши па
нельные девятиэтажки сразу с 
гаражами?

Много, очень много вопросов 
предстоит решить. Что делать, 
приходится начинать практичес
ки с нуля, Большая работа толь
ко начинается. И газета вернется 
к этой теме еще не раз.

С. БАЛАШБВ,
ваш корр.
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Уско{эенме<^9& Как ПОМОЧЬ инженеру?
Беседа журналиста и социолога о формировании социального мышления хозяйственников

XXVII съезд КПСС поставил задачу: пе
ревести на язьш конкретной практики та
кие понятия, как активная социальная 
политика, человеческий фактор, социаль
ное мышление руководителя. Не раз воп
росы социального развития, управления 
социальными процессами активно обсуж
дались в социологической литературе.

В Томской области едва ли не единст
венной социологической службой, которая

никогда не попадала под сокращения и 
никогда искусственно не выпячивалась, 
является отдел промышленной социоло
гии объединения «Томскнефть». Поэтому 
взгляд ее руководителя на актуальные 
проблемы социологии и общественной 
практики может представлять интерес. С 
начальником отдела промьипленной социо
логии Ю. С. МИЛОВАНОВЫМ беседует 
наш корреспондент К. ЧЕРНАВИН.

— Стрежевой с самого сво
его основания был на стержне 
активной, сильной социальной 
политики. Почти сразу был 
сформирован генеральный 
план именно города, а не ра
бочего поселка, в котором 
учитывалось развитие всей не
обходимой для жизни челове
ка инфраструктуры. Развитие 
нефтяной промышленности об
ласти поставило новые вопро
сы с выходом на удаленные от 
города месторождения. Таи ро
дился вахтовый метод, став
ший принципиальным достиже
нием областной партийной ор
ганизации. На новой группе 
месторождений вахтовый посе
лок начинается с проекта, 
предусматривающего обеспече
ние необходимых социальных 
потребностей. Значит, для сего
дняшнего Стрежевого задачу 
можно сформулировать нак со
вершенствование планов соци
ального развития и более по
следовательное их воплощение 
в действительность?

— На XXVII съезде КПСС 
осужден перекос в сторону 
технократических подходов, 
выражавшийся в остаточ
ном принципе выделения 
ресурсов на развитие соци
ально-культурной сферы. И 
сегодня партийные и совет
ские органы решительно 
пересматривают планы со
циального развития ша XII 
пятилетку, внося в них не
достающие объекты Соц
культбыта. Но воплощение 
самых лучщих проектов в 
действительность требует 
решения задачи более глу
бокой, тонкой, если хотите. 
Нужны руководители ново
го типа. Как ни странно 
это звучит, социальное мы
шление хозяйственника се
годня недостаточно развито.

Как вы считаете, почему 
типичный хозяйственный 
руководитель проявляет ма
ло активности в формиро
вании социальной полити
ки? Почему проект обуст
ройства и разработки ме
сторождения занимает це
лые тома, а люди, особенно 
в начальный период освое

ния (как, например, на юге 
Первомайки) не имеют да
же элементарного миниму
ма удобств?

Вероятно, прежде всего 
потому, что основным кри
терием оценки работы руко
водителя является все-таки 
выполнение плана. Чего 
греха таить, даже некото
рые партийные работники, 
приглашая на беседу руко
водителя предприятия, раз
говаривают с ним на хозяй
ственном языке, в первую 
очередь интересуются вы
полнением производствен
ных показателей, становясь 
тем самым на один уровень 
с производственником.

Несомненно, существую
щий хозяйственный меха
низм формирует определен
ный тип социального мыш
ления? Но одной перестрой
ки этого механизма недо
статочно. В ходе этой пере
стройки необходимо и фор
мирование инженерного 
подхода к управлению со
циальными процессами.

Поясню на простом при
мере. Однажды мне дове
лось присутствовать при 
обсуждении проекта выхода 
на новое месторождение. У  
Цсех учгютников (Обсуждения, 
включая первого рукойоди- 
теля, в глазах светился эн
тузиазм. Неожиданный те
лефонный звонок прервал 
работу. Нехотя начальник 
взял трубку и, выслушав, 
резко обругал кого-то на 
другом конце провода, бро
сил «увольняй» и с плохо 
скрываемым раздражением 
пояснил присутствующим, 
что решал конкретный воп
рос, связанный с нарушите
лем трудовой дисциплины. 
Обсуждение перспективного 
вопроса продолжилось, и 
глаза у всех снова засвети
лись... Сейчас этот человек 
работает с коллективом

масштабом повыше и пол
нее реализует свой инженер
ный потенциал в окруже
нии единомышли^йиков. Но 
объединить людей, создать 
крепкий коллектив на пре
жнем месте ему не удалось.

— А приходилось ли вам 
сталкиваться с примерами ру
ководителей иного типа?

— Мне пришлось наблю
дать становление коллекти
ва Стрежевской базы произ
водственно - технического 
обслуживания. Когда с ним 
начал работать Т. Ф. Ше- 
бельгут, многие не верили в 
его замыслы. «Да ты что, 
это же грузчики: пьяницы
да прогульщики», — сочув
ствовали ему знакомые. 
Действительно, в организа
циях, занимающихся снаб
жением, работа не требует 
высокой, квалификации. По
этому контингент обычно 
подбирается непростой: лю
ди с низким образователь
ным уровнем  ̂ зачастую уже 
имеющие «статью» в тру
довой книжке.

Оценив ситуацию, Тадеуш 
Филиппович начал решать 
одновременно две пробле
мы: формирование пред
приятия современного типа 
шло параллельно с решени
ем социальных задач. В 
первую очередь—это строи
тельство своего жилья. Хо
телось бы подчеркнуть сра
зу, не просто строитель
ство жилья хозспособом, а 
создание у людей чувства 
перспективы, гарантии ре
шения жилищного вопроса. 
Дело в том, что уже в са
мом начале строительства 
на видном месте вывеши
вался предварительный 
список распределения буду
щих квартир. Руководитель 
считал своим делом и по
вышение общеобразователь
ного уровня работающих, и 
создание хора. Ему небез
различно было, какое место

занимает команда базы в 
спортивных соревнованиях. 
И как результат — самая 
низкая в объединении 
«Томскнефть» текучесть 
кадров, высокая трудовая 
дисциплина. Образователь
ный уровень такелажников 
сейчас сравним с общеоб
разовательным уровнем бу
ровиков. Одним словом, со
здан стабильный коллектив.

Теперь Т. Ф. Шебельгут 
работает начальником урса 
объединения, и стрежевчане 
уже начинают чувствовать 
плодотворные результаты 
его работы на этой Должно
сти.

Но давайте вспомним пер
вый пример. Почему все-та- 
ки потухли глаза у способ
ного инженера, когда ему 
пришлось решать вопрос о 
нарушителе трудовой дис
циплины.

— Здесь возникает ibot ка
кое соображение. Основы ин
женерной подготовки специа
лист получает во время обуче
ния в вузе и развивает эти 
навыки в процессе практиче
ской деятельности. А где мож
но научиться работать с людь
ми? Хорошо, если человеку 
удается пройти школу комсо
мольской, партийной или дру
гой общественной работы.

— В условиях, когда уп
равленческий труд стал 
массовым, надеяться на ме
тод проб и ошибок нельзя. 
Иначе понятие «человече
ский фактор» останется ло
зунгом. Необходим профес
сиональный подход к дея
тельности руководителя. К 
сожалению, до сего дня ре
шение социально-психологи
ческих, воспитательных 
вопросов, является делом не
престижным. Мало кто за
метит долгую, кропотливую 
работу, в результате кото
рой нерадивый работник 
вдруг исправится.

— Потому и потухают гла
за... Давайте посмотрим, на ко
го же прежде всего опирается 
первый руководитель при ра
боте с людьми, во-первых, за
меститель по кадрам и быту. 
Но в реальной практике на 
нем, как правило, висят полу- 
хозяйственные хлопоты: вся
коммунальная сфера, доделка 
после строителей, ремонт, ор
ганизация питания к так да
лее. Отделы кадров занимают
ся чисто бумажной работой. В 
стране есть примеры предпри
ятий, где роль социальных ин
женеров берут на себя социо
логи.

Кому-то это покажется 
странным, но по количеству 
представителей этой профес
сии на тьюячу жителей Стре

жевой вполне может срав
ниться с такими известными 
социологическими центрами, 
как Тарту, Тирасполь, Тбили
си...

— Ничего странного в 
этом нет. На севере Том
ской области ощущается 
дух новизны, динамичности 
развития. А это благодатная 
почва для социологов. Ког
да я, совсем еще молодой, 
неоперившийся специалист, 
в 1974 году пришел к тогда
шнему начальнику НГДУ 
«Томскнефть» Н. Ф. Мерже, 
он с пониманием отнесся к 
представителю непривычной 
в то время профессии и дал 
«зеленую улицу». А через два 
года была создана лаборато
рия для разработки плана 
социального развития Стре
жевого. Тогда впервые была 
просчитана нормативная по
требность в объектах соц
культбыта с учетом пер
спективы развития. Сегодня 
это кажется очевидным, 
нормативы закладываются в 
план экономического и со
циального развития. А тогда 
это позволило вовремя об
наружить намечающиеся 
диспропорции развития.

— Как вы оцениваете с по
зиции прожитых лет плюсы и 
минусы а работе социологов 
«Томскнефти»?

— Мы начали с того, что 
дали возможность всем ру
ководителям предприятий 
объединения взглянуть, как 
оценивают условия труда и 
быта их коллективы. Для 
стимулирования работы по 
социальному развитию был 
организован смотр-конкурс 
среди предприятий объеди
нения. Ежегодно мы подво
дим его итоги и определяем 
успехи и недостатки. Такая 
постановка дела позволила 
за пятилетку сократить в 
два раза текучесть кадров, 
которая является одним из 
важнейших показателей 
уровня социального разви
тия. В полтора раза снизи
лись потери рабочего време
ни из-за прогулов. Улучши
лись многие другие показа
тели.

— Вы хотите сказать, что 
ваши исследования служат ка
тализатором работы по соци
альному развитию коллекти
вов?

— Как правило, если мы 
изучаем, скажем, текучесть 
на каком-то конкретном 
предприятии, после прове
дения исследования она

уменьшается. Если за
нимаемся дисциплиной, она, 
в свою очередь, укрепляет
ся, и так далее. Само при
сутствие социолога влияет 
на социальные процессы.

Так, например, изучая 
проблему трудовой дисцип
лины в таком стабильном 
коллективе, как Стрежев- 
ское управление буровых 
работ, мы обратили внима
ние, что половина всех на
рушителей сосредоточена в 
двух вспомогательных це
хах — пароводоснабжения и 
труб и турбобуров. Выясни
лось, что в обоих ■ случаях 
назначение службы не со
ответствовало ее месту в 
организационной структуре. 
В цехе ПВС, например, ос
новная работа — в котель
ных на буровых. Работают 
там в основном женщины. 
Была попытка убрать их 
из таких тяжелых условий,

• но мужчины «срывались» 
чаще. Вернули в котельные 
женщин. Но выход ли это? 
Вероятно, дешевле и проще 
установить в котельных та
кое оборудование, чтобы его 
без ущерба для основной 
работы могла контролиро
вать буровая бри̂ ’ада.

Так анализ социальных 
факторов выводит на необ
ходимость решения серьез
ных организационно-техни
ческих проблем. Сама жизнь 
постоянно ставит новые за
дачи, в решении которых 
должны участвовать социо
логи. Так, при формирова
нии объединения основной 
приток кадров давали спе
циалисты из других регио
нов, а в настоящее время 
все большую значимость в 
формировании инженерного 
корпуса Приобретают выпу
скники вузов. С ними надо 
целенаправленно работать, 
и мы получили задание ге
нерального директора раз
работать систему адаптации 
молодых специалистов.
Иными словами, социолог 
должен активнее включать
ся в процесс управления.

— Коль скоро социологиче
ская служба должна активно 
включаться в процесс управ
ления, возникает вопрос о ее 
правах и месте в управленче
ской структуре. Ваш отдел 
входит в состав нормативно- 
исследовательской станции, 
подразделения экономической 

.службы. Это как-то не вяжется 
с задачами, о которых мы го

ворили. Ведь сегодня экономи
ческое и социальное развитие 
нельзя смешивать в одну 
кучу...

— Если оставаться на
уровне прежних задач, мы 
вполне могли бы существо
вать в составе НИС. Но роль 
социолога в процессе уско
рения должна возрастать. 
Вот. к примеру, создается 
институт «ТомскНИПИ-
нефть». Ни у кого не воз
никает сомнений, что ин
ститут должен заниматься 
и экономическими исследо
ваниями, а вот о создании 
подразделения, занимающе
гося проектированием соци
ального развития, вопрос, 
похоже, и не ставится.

Видимо, следует уточнить 
место службы в структуре 
объединения, определить, 
кто из руководства объеди
нения является генераль
ным заказчиком. Ситуация 
для развития службы как 
никогда благоприятная. Мы 
готовы к ускорению и более 
активному влиянию на со
циальную политику объеди
нения.

— А проявляют ли интерес 
к контактам с социологами ру
ководители предприятий объе
динения?

— Когда мы предложили 
НГДУ «Васюганнефть» про
вести экспертную оценку 
деловых качеств , инженер
но-технических работников, 
заинтересованность чувство
валась. Но, если оценивать 
ситуацию в целом, наиболь
ший интерес к нам прояв
ляется в качестве специали
стов по управленческим 
проблемам. От этой работы 
мы не отказываемся, наши 
методы в общем-то позволя
ют анализировать и эконо
мическую ситуацию, но са
мо обращение к социоло
гам по поводу решения ор
ганизационных вопросов 
высвечивает другую про
блему. Вероятно, в составе 
объединения не лишней бы
ла бы и служба, специали
зирующаяся на управленче
ских решениях, как, напри
мер, на «КамАЗе». В идеа
ле, конечно, этим должны 
заниматься отделы йаучной 
организации труда и управ
ления производством, но 
ведь ни для кого не секрет, 
что это всего лишь отделы 
труда, получившие более 
современное название. Так 
что инженерный подход ну
жен не только к управле
нию социальными процес
сами, но ’ и к управлению 
вообще. Для социолога же 
на первом месте всегда был 
и будет человек. Поэтому 
мы готовы быть добрыми 
помощниками любому ру
ководителю, понимающему 
важность активной социаль
ной политики.

Самая
\

нужная

специальность...
Специальностей интерес

ных да хороших—много. Но, 
как считает Александр Ми
хайлович Боровихин, са
мая нужная и важная—это 
у него. 13 лет трудится он 
в объединении «Сибэлек- 
тромоТор» на заводе «Цент- 
ролит». За профессиональ
ное мастерство, добрые че
ловеческие качества фор
мовщики 72-го цеха выбра
ли его бригадиром, и не 
ошиблись. Работая по бри
гадному подряду, коллектив, 
которым он руководит, по
стоянно вьшолняет свои
производственные задания 
на ПО—115 процентов. А тон 
в соревновании задает, ко
нечно, сам бригадир. Его ра
бота — настоящее искусст
во, которое приходит к лю
дям, не только даровитым 
от природы, но и крепко 
любящим труд, свою про
фессию.

Фото Н. Потапова.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

ДОБРОЕ ИМЯ «ТОМИЧА
Минувшей осенью наша газета публи

ковала открытое письмо почетного желез
нодорожника И. Вакса начальнику ва
гонного депо В. Карпенко, в котором го
ворилось о несоответствии фирменного 
поезда «Томич» своему назначению — о 
плохой работе вагонрого депо, небрежной 
подготовке поездов к рейсам, о неудовлет
ворительном обслуживании пассажиров.

Эта газетная публикация была рассмот
рена на заседании бюро обкома КПСС.

Бюро обязало начальника вагонного депо 
т. Карпенко, начальника подотдела т. Ма
карова устранить отмеченные недостатки, 
осуществить меры по повьппению культу
ры обслуживания пассажиров.

С тех пор прошло полгцда. Что измени
лось? Чтобы получить ответ на этот воп
рос, наш нештатный корреспондент 
совершил поездку на «Томиче» и 
побывал в вагонном депо при подготовке 
фирменного поезда в рейс.

ПЕРВЫЙ ПЛЕНУМ
Состоялся первый пленум обкома проф

союза работников агропромышленного 
комплекса. Рассмотрен организационный 
вопрос.

Председателем обкома профсоюза из
бран В. А. Никитенко, ранее работавший 
председателем Асиновского горисполкома. 
Секретарем — А. В. Туркин, возглавляв
ший ранее обком профсоюза работников 
сельского хозяйства. Секретарем .— заведу
ющий отделом производственной работы и 
заработной платы П. Е. Архипов, ранее

работавший председателем обкома проф
союза рабочих пищевой промышлейности.

С докладом о задачах профсоюзной ор
ганизации отрасли, вытекающих из реше
ний XX,VII съезда КПСС, выступил член 
бюро обкома партии, председатель облсов- 
профа Р. А. Попадейкин.

В работе пленума принял участие и вы
ступил второй секретарь обкома КПСС 
А. С. Зарембо.

П. БРЕКОТНИН.

В билетной кассе на стан
ции Тайга мне пришлось 
купить билеты на фирмен
ный поезд «Томич» без ме
ста. Как объяснила кассир, 
в тот день ни одного сво
бодного места не предвиде
лось. Однако в восьмом ва
гоне оказалось купе с дву
мя свободными полками. 
Что это — сознательное на
рушение или недоразуме
ние? Пришлось гхутешест- 
вие начинать со знакомства 
с начальником поезда Ана
толием Юрьевым, который, 
кстати сказать, беседовал 
со мной очень корректно и 
обстоятельно, хотя я высту
пал в роли рядового пасса
жира, не сообщая о зада
нии редакции. Выяснилось, 
что этот просчет—на совести 
новосибирских железнодо
рожников, не передавших 
своевременно в Тайгу дан
ные.

Знакомлюсь с записями в 
книге жалоб и предложе
ний. В основном это благо
дарности за хорошее обслу
живание в пути. Дважды от
мечена добросовестная ра
бота проводников Н. Ива
нова, Е. Собина и П. Рзяни- 
ной. Однако есть и серди
тое замечание пассажира 
А. Александрова о том, что

на перегоне Томск — Тай
га билетов продано вдвое 
больше, чем свободных 
мест.̂

Вывод о том, что в фир
менном все в порядке, де
лать пока рано. В вагонах 
по-прежнему не открывают 
во время следования две
ри вторых туалетных ком
нат. На перегоне Томск — 
Тайга пассажиры не имеют 
возможности попить чаю 
перед высадкой, его не по
дают даже по просьбе. А 
ведь многие пассажиры, 
сойдя с поезда, пересажи
ваются на междугородние 
автобусы, Л к  что не успе
вают перекусить и в вок
зальном буфете. Есть заме
чание по поводу внешнего 
вида проводников — почти 
никогда они не надевают 
специальную железнодоро
жную форму, не говоря 
уже о белых перчатках. А 
ведь это тоже не мелочь.

В критической публика
ции, о которой уже упоми
налось, говорилось о грязи 
в вагонах, о плохо работа
ющих радиоприемниках и 
осветителях.

Сейчас положение изме
нилось. В вагонах, в купе 
стало чисто, уютно. Радио
приемники, электроплафо

ны отрегулированы. Кстати, 
это относится даже к пас
сажирскому поезду 171— 172, 
где начальником Н. Л. Ре
шетникова. Однако снару
жи вид вагонов, мягко го
воря, не выдерживал ника
кой критики. Очень уж не
опрятен снаружи наш фир
менный. Даже маршрутйые 
доски" с надписью «Томич» 
имелись далеко не на каж
дом вагоне. Поэтому я счел 
необходимым, . спустя неко
торое время, побывать в 
вагонном депо при подго
товке поезда к отправке в 
рейс.'

Перед дорогой собтав обя
зательно принимает специ
альная комиссия, которую 
возглавляет начальник депо 
или его заместитель. В ку
пейных вагонах комиссию 
ждали чистота и порядок. 
Отремонтированные вагоны 
снабжены новым постель
ным бельем, радует взгляд 
ковровая дорожка. Однако 
снаружи «Томич» почти так 
же непригляден, как и пре
жде. Оказывается, в Томске 
мыть вагоны негде: до
сих пор не отремонтирова
на мойка вагонов на стан
ции Томск-П. А  в Москве, 
на станции Николаевка, где 
вагоны должны мыть по

условиям специального до
говора, этого не получается 
из-за опоздания поездов. А 
ведь как бы уютно ни бы
ло в купе, фирменный не 
будет соответствовать свое
му назначению, пока не 
примет отличный внешний 
вид. ;■

ПлюсЬм в обслуживании 
пассажиров можно считать 
то, что теперь по пути из 
Москвы им продаются поса
дочные талоны на такси. 
Это позволяет, выйдя из 
поезда на станции Томск-1, 
без очереди занять место в 
машине. К плюсам можно 
отнести также ' неплохо 
оформленные на стенах ва
гонов расписания поездов, 
схему Московского метро, 
перечень обязанностей про- ■ 
водника.

Как и везде, на железной 
дороге все решают кадры.' 
Поэтому путь к возрожде
нию фирменного — это вос
питание. ' и обучение спло
ченных поездных бригад. 
Пока, надо признать, эта 
задача еще не решена, и, 
наверное, есть прямой смысл 
Томскому городскому коми
тету комсомола помочь же
лезнодорожникам в форми
ровании комсомольско-мо
лодежных коллек т и в о в. 
Сейчас резерв проводников 
насчитывает около полуты- 
сячи человек. Почти поло
вина обучается на специ-. 
альных курсах. Летом пу
тейцам помогут студенты.

Партийная, комсомоль
ская организации депо ра
боту с людьми считают 
главным делом. 27 комму
нистов и 21 комсомолец —

На счет Ъ1^904
объединение
«Томскнефть»

Не так давно в партком 
объединения пришли ин
женеры управления про
изводственно - техниче
ского обеспечения и 
комплектации оборудова
нием. Четыре человека; 
Ольга Игоревна Залец- 
кая, Татьяна Августовна 
Кудрина. Наталья Федо
ровна Саликова, Нина 
Григорьевна Малый.
Пришли и сказали, что 
хотят перечислить одно
дневный заработок в 
фонд помощи пострадав
шим во время аварии.

На следующий день 
появилась «молния», в 
которой рассказывалось 
о поступке инженеров и 
был призыв ко всем ра
ботникам аппарата объе
динения оказать помощь 
Чернобылю. Почти сразу 
под «молнией» начали 
появляться подписи. 
Помощь готовы были 
оказать все коллективы, 
все отделы аппарата уп
равления.

На сегодняшний день 
на счет № 904 перечисле
но около двух тысяч 
рублей.

Объединение
«Томскнефтегаз-

геология»
Поддерживая харак

терную черту советского 
человека — оказывать 
помощь попавшему в бе
ду, коллектив управле
ния производственно- 
технического обслужива
ния и комплектации 
объединения решил при
нять активное участие в 
оказании помощи пост
радавшим при аварии.

По решейию трудового 
коллектива 24 мая был 
проведен субботник. За
работанные средства пе
речислены на счет № 904.

А совсем недавно на
шему управлению по 
итогам социалистическо
го соревнования присуж
дена премия в сумме 875 
рублей. На собрании кол
лектив единогласно при
нял решение — премию 
тоже перечислить в по
мощь чернобыльцам.

С. ШЕВЧЕНКО, 
секретарь партийной 
организации УПТОК.

это актив, на который в 
рейсе всегда можно опе
реться. Десять бригад, а 
том числе все бригады фир
менного поезда, -i, работают 
на принципах коллективно
го подряда. А  это — поло
вина резерва проводников. 
Организован конкурс на 
лучшую бригаду и лучшего 
проводника. Одиннадцать 
человек аттестованы как 
проводники первого класса. 
Перед каждым рейсом 
бригада проходит обяза
тельный инструктаж, а пос
ле возвращения домой кол
лективно подводятся итоги 
работы в пути, анализиру
ются все плюсы и минусы.

Однако нарушителей тру
довой дисциплины еще не
мало. Только за январь 61 
проводник лишен на сто 
процентов премиальных вы
плат за появление на рабо
те в нетрезвом состоянии, 
за антисанитарное , состоя
ние вагонов и другие нару
шения. В феврале за пьян
ку уволены начальники по- V 
ездов А. Соламатин, В. Пар
ков. Исключен из партии и 
уволен А. Гололобов. Пять 
проводников уволены за 
пьянку, двое — за прогул? 
Строго наказываются про
водники за сокрытие сво
бодных мест, возмещая же
лезной дороге убытки. Так, 
сто рублей из своего карма
на уплатила Е. Куранова,
80 — В. Голубева, 40 —
С. Панчуркеева.

Администрации и общест
венным организациям, все
му трудовому коллективу 
предстоит еще немало сде
лать для усиления дисцип
лины, организованности. 
Скорый фирменный поезд 
«То.мич» обязательно дол
жен восстанов1ить свое доб
рое имя.

И. ПЕТРОВ,
машинист завода КПД,  ̂

наш вешт. корр.

ВНИМАНИЕ: БЮРОКРАТИЗМ
«Когда-то мы обраща

лись в управление хлебо
продуктов с просьбой ор
ганизовать выпечку хле
ба под названием «боро
динский» и «московский». 
(Недавно по Центральному 
телевидению была переда
ча, в которой рассказыва
ли о пользе этого хлеба 
Для здоровья). Однако на 
нашу просьбу в управле
нии хлебопродуктов! .от
кликнулись не сразу. Лишь 
после обращения в облис
полком в магазине № 13 
«Хлеб», расположенном на 
улице Пушкина, торгова
ли хлебом «бородинским» 
и очень редко «москов
ским», да и то лишь пол
тора месяца.

Сейчас этого хлеба сно
ва не купишь. Неужели 
так сложно организовать 
его выпечку?

Ветераны войны и труда 
объединения «Сибкабель»'.

ОТ РЕДАКЦИИ. С этим 
вопросом мы обратились в 
областное управление хле
бопекарной и макаронной 
промьппленности. Вот что 
ответил заместитель на
чальника управления Н. И. 
Яцина:

Долгая дорога к хлебу...
— По правилам техноло

гии хлеб «бородинский» и 
«московский» нужно выпе
кать из ржаной обойной 
муки. А управление хлебо
продуктов вот уже второй 
квартал поставляет нам эту 
муку нестандартной. В* 
прошлом квартале мы поч
ти всю ее забраковали. По 
вь(деленным нам фондам 
мы недобрали нынче 196 
тонн ржаной обойной му
ки. Постоянно обращаемся 
в управление хлебопродук
тов с просьбой улучшить ее 
качество. Но ничего не ме
няется. Пора предъявлять 
штрафные санкции...

Ответ из областного уп
равления хлебопродуктов 
получить сразу оказалось 
не так-то просто.

— Я могу вам назвать 
причину,— ск£>зал замести

тель начальника Г. В. Лин
ников, — но это не для пе
чати.

Усльпиав, что ответ авто
рам письма нужен через 
газету, быстро перестроил
ся;

— Сейчас сказать не мо
гу. Мне нужно время, что
бы детально разобраться, 
выяснить причину. Так что 
ответ дадим через неделю.

Прошло более двух не
дель, прежде чем редак
ция получила ответ из уп
равления хлебопродуктов. 
Подписанный начальником 
производственного отдела 
Л. А. Оскорбиной.

Вот что мы прочли; «Му
ка обойного помола, как 
пшеничная, так и ржаная, 
вырабатывается Томским 
комбинатом хлебопродук
тов в объемах, удовлетво

ряющих хлебопекарную 
промышленность полно
стью. В последнее время 
у1ста«овл€ны факты выпу
ска ржаной муки с наличи
ем хруста.

Установлено, что утвер
жденная технологическая 
схема кроизводотва обой

ной муки не обеспечивает' 
полностью удаления мине
ральных п̂ >имесей из зер
на ржи. Комбинат хлебо
продуктов принимает ме
ры по установке дополни
тельного оборудования для 
выделения минеральных 
примесей». •

Этот расплывчатый и неконкретный ответ вряд ли 
может удовлетворить авторов письма и работников пред
приятий зслебсщекарной промьапленвости. i Во-первых, 
он . противоречит сказанному Н. И. Яциной. Почти 200 
тонн обойной муки недополучено хлебокомбинатами за 
квартал, а Л. А. Оскох^ина утверждает, что комбинат 
удовлетворяет хлебопекарную промьппленность пол
ностью,

' Непонятно и другое. Как без дополнительного обору
дования раньше, скажем, в прошлом году, все же выра
батывали обойную муку хорошего качества?

И последнее. Ответственные товарищи из управления 
хлебопродуктов так и не ответили на вопрос:- когда 
можно будет приступить к вьшечке хлеба «бородин
ский» и «московский»?

■МЕРЫ ПРИНЯТЫ

Участок

обновляется
11 марта 8 газете «Крас

ное знамя» была опубли
кована норреспонденцил 
под заголовком «Бумаж
ная борьба».

Действительно, процент 
брака по чугунному ли
тью остается высоким: за 
198S год он 'составил 5,8 
проце1нта. , (Мероприятия 
по повышению 1ка,чества
выпускаемой продукции 
были аиполнены' 1налолоЧ 
вину.

Сейчас улучшено снаб
жение участка материала
ми для приготовления фор
мовочной смеси. Для хра- 
не1ния их строится шихто
вый* двор литейного цеха. 
Начаты работы по уста
новке третьей индуицион- 
ной печи, что позволит 
уже в этом году увели
чить выпуск высокопроч
ного чугуна, а в следую
щем перейти на выпуск 
синтетического чугуна вза
мен серого, выплавляемого 
н вагранках.

Полностью Заменена де
ревянная оснастка метал
лической для изготов
ления форм отливок пат
рубка. Получен комплект 
оснастки для форм отли
вок корпуса семе, закан- 
чивается оснастка для 
машинной формовки.

В. МИЛЮГИН, 
начальник конструк- 

торско - технологичес
кого бюро;

В. ШАРАЕВ, 
старший мастер литей

ного цеха. 
ТоМ'Сжий элактромехар 

, нический завод им. В. В. 
Вахрушева.

Порядок

наведен
4 мая опубликована ста

тья «Ранний заезд», в ко
торой сообщалось о ре
зультатах подготовки лес
ных вахт к летней работе. 
Были сделаны серьезные 
замечания |руководителям 
Аргат - Юльского ЛПХ из̂

за беспорядков на вахте 
Аяенка, принадлежащей 
этому предприятию. Ре
дакции отвечает директор 
леспромхоза И. П. тАРАБ- 
РИН;

«Статья обсуждена на 
заседании парткома, и при
няты следующие меры; *

— за необеспечение нор«
мальной работы вахты на
чальник Улу-Юльсмого
лесопункта С. В. Млобу- 
ков освобожден от зани
маемой должности;

— рабочие Улу-Юльского 
лесопункта Проскурин, 
Зорин, Гладких, Сукачев, 
Толстых уволены с пред
приятия за нахождение 
на работе в нетрезвом со
стоянии;

— поведение пекаря Су
качевой и повара Кудря
шовой, принимавших уча
стив а коллективной пьян
ке, обсуждено в коллекти
ве орсз, дин прогулов вы
чтены из отпуска работ
ниц:

— сейчас на вахте наве-. 
ден порядок, она а хоро
шем санитарном состоя
нии. Контроль за ходом 
лесозаготовок 1ос(уществлЙ- 
ет новый мастер В. К. Се- 
тяев».
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Важной задачей 
идейно
воспитательной 
работы остается 
военно-
патриотическое
воспитание,
формирование
готовности
защитить
социалистическую
Отчизну,
отдать ей все свои 
силы, а если 
потребуется, 
и жизнь.

(Из Программы 
» КПСС).

. ^  С /1У Ж Л Т
р о д и н е

В 0ИНЬ1-Т 01П И Ч И

В У1НИВЕРСИТЖТСК о  Й 
аудитории было люд
но. Студенты пришли 

на комсомольское собрание, 
и перед его началом пред
ставитель районного воен
ного комиссариата вручил 
медаль «За отвагу» студен
ту юридического факульте
та Александру Рефатову.

Высокой государственной 
награды он удостоен за об- 
ргюцовое выполнение воин
ского долга во время служ
бы в составе ограниченного 
контингента советских войск 
в ДРА.

Примеров, подобных это
му, можно привести немало., 
По праздничным дням на 
груди некоторых бывших 
призывников Кировского 
райвоенкомата г. Томска 
рубиновым блеском сверка
ют боевые ордена, перели
ваются муаровые ленты ме
далей. Среди таких можно 
назвать студента политех
нического института Ана
толия Алишаева, рабочего 
одного из заводов города 
Юрия Гуренко. В райвоен
комате хранятся десятки 
писем, в которых команди
ры и политработники выра
жают признательность за 
подготовку призь1вников к 
армейской службе.

По итогам социалистиче
ского соревнования Киров
ский райвоенкомат г. Том
ска уже несколько лет за
нимает ведущие места среди 
районных военных комисса
риатов области. Качество 
призыва здесь неизменно 
высокое. Вот и в эти дни в 
Кировском райвоенкомате 
можно увидеть пр*едставите- 
лей всех видов Вооружен
ных Сил и родов войск. 
Идет призыв, и ‘ каждый 
представитель желает, что
бы в его части служили 
юноши из Кировского рай
она.

— Под моим командова
нием проходил службу не 
один кировчанин, — поде
лился мнением капитан 
Г. Бурляев, — и все остави
ли о себе хорошую память. 
Считаю, что нам повезло. 
На смену тем, дто уволь
няется в запас, вновь при
дут томичи.
' О высоком качестве при
зыва красноречиво говорят 
и цифры. 'Лишь шесть деся
тых процента призывников 
имеют образование 8 —  9 
классов, у остальных оно 
выше. Почти 96 процентов 
призываемых — комсомоль
цы, процент спортсменов- 
разрядников и значкистов 
ГТО. еще выше. Многие 
юноши овладели ратными 
специальностями водителей, 
радистов, парашютистов, 
электромехаников.

Работники райвоенкомата 
формирование л^^ральных и 
физических качеств буду
щих ВОЙНОВ начинают за
долго до армейской службы: 
в школах, на производстве, 
в высших и средних специ
альных учебных заведени
ях, профессионально-техни
ческих училищах. Основой 
для этого служат занятия 
по начальной военной под
готовке, все многос^разие 
форм и методов работы по 
военно - патриотическому

мами КПСС и ВЛКСМ, а 
также с организацией 
ДОСААФ. В системе воен
но-патриотического воспита
ния допризывной молодежи 
в районе постоянную пропи
ску получили игры «Зар
ница», «Орленок», «Кедр-86», 
«А  ну-ка, юнармеец». Они 
проводятся дифференциро
ванно, в зависимости от 
возраста, и охватывают 
практически всех школьни
ков—от первоклассников до 
выпускников.
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воспитанию. Плодотворно в 
этом направлении трудится 
работник райвоенкомата 
майор запаса Е. Екатов.

Во многом благодаря уси
лиям и настойчивости этого 
беспокойного человека в 
районе сейчас много коллек
тивов, где военно-патрио
тическая работа ведется эф
фективно и целеустремлен
но. Среди них, к примеру, 
можно назвать средние 
школы №№ 32 и 51. Воен
руками в них работают 
подполковник запаса
И. Ключник и капитан за
паса О. Маркивский. Уво
лившись из рядов Воору
женных Сил в. запас, они 
приобрели солидный педа
гогический опыт. Так, Иван 
Иванович Ключник работа
ет военруком с 1972 года. 
В этих школах создана от
личная yHeeHo-JMaTepHaxb- 
ная база. Она включает во
енный кабинет, тир для 
стрельбы из малокалибер
ных винтовок, тактическое 
поле, полосу препятствий, 
места для изучения обязан
ностей суточного наряда и 
часового, чистки оружия. 
Занятия со школьниками 
проводятся организованно, 
на высоком методическом 
уровне.

Все меропдиятия по воен
но-патриотическому воспи
танию планируются проду
манно и хорошо готовятся. 
В райвоенкомате есть план 
совместной работы с райко-

В этом году планируется 
строительство военно-спор
тивного лагеря для Допри
зывной молодежи района, а 
пока занятия по огневой 
подготовке, отработка нор
мативов по защите от ору
жия массового поражения 
проводятся на базе Томско
го высшего военного 
командного училища связи.

Командование и полити
ческий отдел училища в 
решении этих вопросов идут 
навстречу. Совсем не слу
чайно среди курсантов учи
лища много томичей, а рай
военкомат всегда перевы
полняет план по отбору 
абитуриентов для поступле
ния в военно-учебные заве
дения. Только в эгоц году 
юноши из Кировского райо
на города Томска, поступив
шие в разные училища, мо
гут составить добрую поло
вину курсантской роты.

В районе—сотни ветеранов- 
фронтовиков. И все они, ко
му еще позволяет здоровье, 
принимают участие в воен
но-патриотическом воспита
нии молодежи. Подлинными 
друзьями и наставниками 
призывников стали Герой 
Советского Союза Николай 
Данилович Ольчев, офице
ры в отставке Николай Ива
нович Тимошенко, Игорь 
Павлович Эттингер.

С их участием проходят 
проводы на службу в ар
мию. Они выливаются в 
торжественное и волнующее 
событие. В назначенное 
время фойе и залы киноте
атра «Октябрь» заполняют

КОРАБЛЬ БЛИЗКИЙ 
И Р О Д Н О Й

Есть на Тихоокеанском флоте корабль, носящий имя 
«Томский'комсомолец». Вот уже более 13 лет шефствует над 
ним Томский обком ВЛКСМ. По комсомольским путевкам 
напра*вляют томичи служить на корабль лучших своих ре
бят, регулярно поддерживают связь с моряками, обменива
ются делегациями. *

— До прихода на «Томский комсомолец» я даже не по
дозревал, что можно наладить такую тесную шефскую 
связь и что она может быть такой полезной, — говорит 
комсомольский активист лейтенант Владимир Винников. — 
Начнем с того, что во всех своих делах .мы как бы в отве
те и перед нашими шефами. Вольно или невольно, но да
же сама надпись на борту — «Томский комсомолец» — 
ко многому обязывает. С первых дней молодые моряки 
чувствуют, что попали не на простой корабль и отноше
ние к службе должно быть соответствующим.

В приезд одной из делегаций томичей на корабль был 
передан переходящий приз, и с той поры при ежемесячном 
подведении итогов по боевой и политической подготовке 
этот приз вручается лучшему подразделению. Соревнование 
приобретает особую окраску.-..

Командир корабля сообщил, что экипаж выступил ини
циатором соревнования: в год XXVII съезда КПСС все за
дачи выполнять с оценкой «хорошо» и «отлично», а кораб
лю добиться звания отличного.

Экипажу не занимать инициативы, старания, настойчи
вости в достижении цели. Можно быть уверенным: слово 
свое моряки «Томского комсомольца» сдержат.

Старшины второй статьи Александр Одинцов и Алек
сандр Жуков, старшие матросы Сергей Горовых и Руслан 
Семин здесь, на корабле, постигли науку находить выход 
из самых затруднительных ситуаций, принимать быстрые 
и верные решения. За годы службы они многое увидели, 
многое узнали.

— Трудности у всех, наверное, в начале службы были, 
бь1ли и у меня, — рассказывает А- Одинцов.—Старшие то
варищи помогли, научили...

— Я работал на заводе режущих инструментов токарем, 
— говорит матрос Сергей Горовых. — Пришел на корабль 
по комсомольской путевке, которую мне вручили в Томске 
у Монумента боевой и трудовой славы. Не жалею, что по
пал на флот служить...

Несут тихоокеанцы ратную службу, чтобы спокойно жи
лось всем людям. И экипаж «Томского' комсомольца» за
веряет томичей, что будет надежно охранять дальневосточ
ные рубежи нашей Родины и с честью выполнит любую 
поставленную перед ним задачу.

Б. НЕКРАСОВ.

призывники, их родные и 
близкие, друзья. Здесь бу
дущие воины получают на
путствие от ветеранов, отцов 
и матерей, тех, кто еще сам 
недавно стоял в армейском 
строю. Разве можно, после 
такого служить плохо? Со
трудники райвоенкомата ре
гулярно проводят общие 
собрания призывников и их 
родителей, с помощью груп
пы содействия тщательно 
изучают деловые и мораль
ные качества юношей, в 
зависимости от этого строят 
свою работу с ними.

Мне показали так назы
ваемые опросные листы на 
некоторых призывников. 
Один из них — Андрей Ша- 
ринский. В армии он будет 
водителем, а сейчас работа
ет на заводе режущих инст-- 
рументов. Андрей окончил 
автошколу ДОСААФ, сдал 
нормы комплекса ГТО. Из 
характеристик, данных ро
дителями солдата, началь
ником и председателем 
профсоюзной организации 
цеха, где юноша работает, 
командир и политработник 
подразделения могут по
черпнуть для себя многое, 

^учесть все это в индивиду
альной воспитательной ра
боте с подчиненным. Та
кие же подробные листы 
имеются на М. Анненкова, 
Н. Ярмухамедова, каждого 
призывника района. Труд 
за этим стоит огромный!

Есть у коллектива рай
военкомата и нерешенные 
вопросы. Пока еще не все 
трудовые коллективы рай
она оказывают шефскую 
помощь школам в органи
зации начальной военной 
подготовки. Есть претензии 
к заводу режущих инстру
ментов, который шефствует 
над школой № 1. Наряду с 
хорошими и знающими 
свое дело военруками встре
чаются и такие, кто ра
ботает спустя рукава. Уп
реков заслуживают капи
тан третьего ранга запаса 
В. Карпович и военрук 
школы № 50 А. Синицин. 
Порой принимают на долж
ности военруков случайных 
людей, без согласования с 
райвоенкоматом...

Есть и другие проблемы. 
Но их здесь хорошо видят и 
стараются решать опера
тивно, по-деловому, исходя 
из положения XXVII съез
да КПСС о том, что важной 
задачей идейно-воспита
тельной работы остается во
енно-патриотическое воспи
тание, формирование готов
ности защитить социалисти
ческую Отчизну, отдать ей 
все свои силы, а если по
требуется, и жизнь.

Майор И. СЛИВКИН, 
корр. «Советского воина».

Ка к  и  многие его свер
стники, Иван Донато
вич Кишков овладел 

в своей жизни двумя про
фессиями. Первую получил 
еще совсем молодым: ре
бятам двадцать пятого года 
рождения суждено было 
стать солдатами, а экзаме
новала их война. Второй ов
ладел уже после Великой 
Отечественной: более трид
цати пяти лет он учи
тельствует в школе. Но две 
эти полярные -по своему 
смыслу специальности тес
но и навсегда переплелись 
в его судьбе: Иван Донато
вич большую часть своей 
жизни обучает школьников 
основам военного дела.

Его комсомольский билет 
хранится теперь в музее 
боевой славы в Тимирязев
ской средней школе. Эта 
выцветшая от времени 
красная книжечка с изобра
жением Ильича была про
бита в бою осколком мины. 
Ване Кишкову минуло тог
да восемнадцать...

В сорок первом в их се
мью пришла похоронка. 
Пал под Москвой смертью 
храбрых старший брат Ива
на, С фронта он писал ма
тери: «Мама, я защищаю
вашу родину». (Мать была 
родом из тех мест, где сто
ял насмерть ее старший 
сын).

— Год мой тогда еще не 
подошел,—вспоминает Иван 
Донатович. -гоДЛо мне уда
лось добиться отправки на 
фронт в 3.9^ г^у.

Солдат Кишков воевал на 
пяти фронтах, воевал от
важно, как во все времена 
бились сибиряки. Св-иде- 
тельство тому — боевые 
награды, ранения. И его : 
комсомольский билет.

— На войне легко никог
да не было, — рассказывал 
Иван Донатович. — Ну а 
бои за Харьков — особенно

В О Е Н Р У К
тяжелые. Там и посекло 
меня осколками мины.

Раскаленный металл по
разил Ивана Кишкова в 
голову, руку, ногу, скольз
нул по груди рядом с серд
цем, разорвав гимнастерку 
вместе с документами. Но, 
наверное, в этом и есть сол
датское счастье: уцелел бо
ец. И даже легким посчи
тали ранение в госпитале, 
ведь осколки не задели 
кость. Подлечили солдата 
— и снова на фронт. А 
вспомнил Иван Донатович 
этот бой, отчетливо, вспом
нил еще раз спустя сорок 
лет после Победьд когда 
зашевелился в теле один 
осколок’ с той войны. Из-̂  
влекла крохотный. кусочек 
металла подручными сред
ствами жена...

У ребятишек глаза раз
гораются, когда на уроках 
мужества и классных ча
сах рассказывает он о сра- 
Ж(ениях под Кррсунь-Шев- 
ченковским, за Кенигсберг, 
о своих боевых друзьях-то- 
варищах, о солдатской от
ваге и стойкости. Младших, 
конечно, больше интересу
ет, где воевал да сколько 
наград имеет. Но видел. 
Иван Донатович, как серь
езнели лица ребят постар
ше во время таких расска
зов, лица тех, кому вскоре 
идти служить.

Военрук не скрывает 
трудностей, ожидающих 
парней во время службы в 
армии. Не устает повто
рять..чхо ИЗ:-парня, физиче
ски слабенького, неважный 
солдат - получится. Равно 
как и.’ИЗ здоровяка, к дис
циплине:.; не, приученного. С 
воспитания : .поистине ар
мейской дисциплины и на-.

чинает Иван Донатович 
учить’ парней военному, де-

— Знаете, — вдруг улыб
нулся военрук, — когда 
приходят ко мне девяти
классники— у них это пер
вый год обучения, — поряд
ки некоторым суровыми 
кажутся. Требования к ним 
теперь иные. Оттого и не
понимание у ребятишек.

Да, в таком «вольнолю
бивом» возрасте требова
тельность военрука воспри- 
нимаеУся порой чуть ли 
как не посягательство на 
«личную свободу». Но со 
временем начинают пони
мать старшеклассники, что 
военная служба, к которой 
их готовит Иван Донато
вич, не мед, а постижение 
армейских порядков на
чинается с соблюдения 
формы одежды, подчине
ния требования.м. •

Нередко получал потом 
письма Иван Донатович от 
выпускников из армии, 
благодарили ребята своего 
учителя за то, что уроки 
военного дела стали первой 
ступенью мужания, помо
гли им быстрее оовоитвся 
в строгой воинской обста
новке. Двое из его воспи- 
танников-Гуринко и Важ- 
нин — с честью выполни
ли интернациональный
долг. и  слушали десяти
классники, затаив дыха
ние, рассказы этих ребят о 
своей службе.

Наверное, никого не удив
ляет, что после уроков Ива
на Донатовича многие из 
ребят начинают подумы
вать об офицерской про
фессии. За годы своей ра
боты в школах Томского 
района военрук (Кишков по-

Эстафета подвига .................................................................................................................................................................................................... ........................................

Д о  к о н ц а  вы п о л н и л  с в о й д о л г
Олицетворением силы и муже

ства, символом Победы стали для 
нас герои Великой Отечественной 
войны. Но и послевоенное поко
ление написало уже свою исто
рию подвига. Мой рассказ — об 
одном из героев сегодняшнего 
дня, продолжившем подвиг бес
смертных, (Смирнове Игоре Ру
дольфовиче, выпускнике Томско
го высшего военного командного 
училища связи.

10 классов школы № 15 г. Том
ска Игорь закончил с примерным 
поведением. Рослый и широко
плечий, весь в отца, какими 
только вида1ми спорта он не за
нимался! На свой девятый этаж 
поднимался одним махом, счи
тая, что лифт идет медленнее. От 
отца перенял любовь к музыке: 
выучился у него играть на аккор
деоне, сам овладел гитарой. В 
училище и в армии был неиз
менным участником музыкаль
ных ансамблей. В  самую рань 
любил уходить с отцом на ры

балку и за грибами, с удовольст
вием работал на участке.

И хотя говорит Рудольф Алек
сеевич, что не он внушил сыну 
мысль стать офицером, сам он, 
несостоявшийся военный летчик, 
списанный из армии по состоя
нию здоровья, в душе остался им 
•навсегда.

Герой не может стать героем 
как-то враз. Готовность к подви
гу формируется всей жизнью. 
Мать учила сына добру и уму, 
искренности и честности. От нее 
он почерпнул душевную тепло
ту. Всю жизнь, сколько помнил 
своих родителей Игорь, они тру
дились на манометровом заводе, и 
работа была всегда у них на пер
вом плане. Да и сам он не лю
бил праздных минут. Все ему 
казалось, что не все дела сдела
ны, не все книги перечитаны, не 
везде он успел побывать.

В училище Игорь был хоро
шим, дисциплинированным кур
сантом, прилежно учился. К

окончанию училища у него сло
жился характер истинного офи
цера, что отмечал заместитель 
командира батальона курсантов 
подполковник А. Л. Докшицер,, 
давая выпускнику Смирнову ре
комендацию для вступления кан
дидатом в члены КПСС: «...в об
ращении с товарищами и стар
шими по службе всегда выдер
жан и тактичен. По характеру 
общителен, умеет всегда нахо
диться в центре событий, проис
ходящих в подразделении, в кол
лектив вживается быстро. Делу 
КПСС и советского народа пре
дан...»

К первой оценке сына по слу
жбе в части готовились и в Том
ске. «Пришлите мне синей изо
ленты, сверла разного диаметра, 
надфиля, полотна по .металлу. 
Мне этого недостает на работе. 
Скоро комиссия, и я хочу полу
чить хорошую оценку», — писал 
Игорь домой из-под Минска. По
мощь пошла столь обильная, что

сын в письме роняет: «Какую по
сылку получил по счету — не 
помню».

Когда Игоря перевели в состав 
ограниченного контингента со
ветских войск в Афганистан, Ва
лентина Дмитриевна стала писать 
ему письма каждый день. Видя, 
что мать волнуется, сын успокаи-, 
вал ее, как мог, шутил: «Ма, це
лый день я сплю, а то сижу в 
бассейне и жую виноград...».

Шел первый год пребывания 
наших войск в Афганистане. Об
становка была крайне' напряжен
ной. После первого ранения, по
бывав дома, старший лейтенант 
Смирнов, награжденный орденом 
Красной Звезды, снова отбыл на 
место службы. В его кармане ос
талась лежать справка, что ему 
рекомендуется лечение в ортопе
до-травматологическом отделении 
госпиталя ввиду вывиха в левом 
плечевом суставе. Вывих этот он 
заработал во время игры в регби 
еще в стенах училища и считал

его несерьезным заболеванием, 
хотя и доставлявшим немало не
приятных минут.

И опять пошли домой письма в 
прежнем духе: «Поймали мне 
бойцы варана, метра полтора, как 
крокодил. Я его привязал ко 
входу на мой узел связи и назвал 
Федей. Все его боятся. Я тоже».

А  невидимый фронт афганской 
контрреволюции представлял со
бой ежедневную угрозу.

«Уважаемые Рудольф Алексе
евич и Валентина Дмитриевна! С 
глубоким прискорбием сообщаем 
вам о том,, что 18 февраля' 1983 
года, выполняя боевое задание, 
погиб ваш сын, старший лейте
нант Смирнов Игорь Рудольфо
вич. Ваш сын в составе подраз
деления выехал на сопровожде
ние колонны с военным ' грузом. 
Колонна была обстреляна бандой 
мятежников. Организовав оборо
ну, ваш сын во главе' группы 
прикрытия нанес ощутимый урон 
бандитам, заставил их отступить.

В этом бою он погиб, до конца 
выполнив свой долг, долг солда
та, патриота своей Родины...».

Четверть века хватило Смирно
ву Игорю, чтобы стать бессмерт
ным, поскольку смысл его жиз
ни был самы.м высшим: он отдал 
ее в борьбе за социальное осво
бождение человечества.

Его имя носят пионерский от
ряд школы № 15, где он учился, 
и комсомольская организация 
школы-интерната № 3. Высшее 
военное командное училище свя
зи свято хранит память о своем 
краснозвездном курсанте- Каж
дый год приезжают навестить ро
дителей Игоря Григорий и 
Анна Брутян, служившие с 
ним в Афганистане. Шестилетие 
свадьбы отметила жена Ольга, 
просидев с букетом цветов у мо
гилы весь день. Пятилетняя доч
ка Игоря на вопрос об отце отве
чает: «Мой папа погиб на войне».

Герои становятся ■ на правый 
фланг и застывают в вечном ка
рауле. Это для того, чтобы жи
вые знали, как жить.

Е. ПЕСТЕРЕВА, 
руководитель музея «Данко» 

школы - интерната № 3.

мог сделать выбор главно
го дела в жизни более чем 
шестидесяти парням. Дг1же 
семейные династии, похо
же, начинают складывать
ся. Во всяком случае, фа
милия братьев Николая и 
Владимира Подгорбунских 
употребляется теперь не 
иначе, как с добавлением 
воинского звания. Оба они 
закончили Омское общевой
сковое училище, сейчас уже 
полковники.

...Иван Донатович показал 
кабинет военного дела. Чи
стый, светлый класс, офор
мленный учебными плака
тами и таблицами, нагляд
ными пособиями. Ну а 
практику школьники, про
ходят, как настоящие сол
даты, в полевых условиях.

— Нравятся ребятишкам 
практические занятия, — 
рассказывал военрук. 
Особенно по тактике. Были 
у нас двухдневные сборы. 
Вернулись они мокрые, 
грязные, но сияющие.

Разговаривая, мы шли с 
ним по школьному коридо
ру. И, конечно, не мог ос
таться незамеченным стенд, 
посвященный землякам—ве
теранам войны. Его офор
мили сами школьники, со
брав материалы, фотогра
фии. Среди этих снимков 
была и фотокарточка сов
сем молодого паренька в 
солдатской гимнастерке. 
Да, таким был в годы сво
ей военной юности Иван 
Донатович Кишков, |Воен- 
рук школы № 52, отлич
ник народного просвеще
ния РСФСР.

Е. ФРОЛОВ.
Фото Б. Лисицына.

Под флагом 
ДОСААФ

Ф А БРИ КА

РЕКО РД О В
Восемь воспитанников 

Томской специализиро
ванной детско-юноше- 
окой спортивно-техниче
ской школы по подводно
му плаванию возврати
лись из Минска с сорев
нований на Кубок СССР 
по подводному спорту. 
Мастер спорта междуна
родного класса Алек
сандр Кочетков устано
вил мировой рекорд на 
дистанции 800 метров в 
плавании в ластах, ма
стер спорта международ
ного класса Любовь Ва
хрушева заняла первые 
места и обновила юноше
ские рекорды СССР на 
дистанции 800 и 1.500 
метров плавания в лас
тах.

Томская СДЮСТШ 
ДСХ:а АФ и профсоюзов 
не первый год входит в 
число ведущих школ 
страны по подготовке 
спорте м е н о в - подвод
ников. Многие ее воспи
танники стали чемпиона
ми и рекордсменами ми
ра, Европы и СССР, де
сять спортсменов входят 
в состав взрослых и 
юношеских сборных 
команд страны. На счету 
школы — 7 мировых и 22 
всесоюзных рекорда, 29 
золотых медалей на ми
ровых и европейских 
первенствах.

Большая заслуга в 
этом принадлежит ди
ректору СДЮСТШ Вик
тору Алексеевичу Шеве
леву. Восемь лет назад 
■он возглавил школу, су
мел создать дружный 
коллектив тренеров.

Настоящее время в 
школе занимаются свы
ше 600 человек. Добрыми 
помощниками школы ста
ли ее шефы — коллекти
вы Томского завода ре
зиновой обуви и спор
тивно - оздоровительного 
комплекса «Томь».

А. ИВАНОВ, 
начальник Томской

морской школы
ДОСААФ.
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Наши интервью С п о г > т

НА массовый празд
ник народного ис
кусства, обрядов, 

обычаев, который состо
ится в селе Коларове 
Томского района 15 ию
ня, приглашают томичей 
красочные афиши на 
улицах областного цент
ра, сел и поселков мно
гих районов области. Та
кой массовый праздник 
фольклора проводится у 
нас впервые.

Наш корреспондент 
встретился с «хозяйкой 
праздника» • — секрета
рем Томского райкома 
партии 3. П. Дроздовой 
— и попросил ее расска
зать о том, что ждет го
стей и участников празд
ника в старинном си
бирском селе.

Будут вручены и традици
онные хлеб-соль.

А сразу за аркой раски
нется традиционная весе
лая ярмарка. Вряд ли кто 
минет ярмарочные лотки и 
павильоны. Но не они — 
центр и не здесь главные 
события праздника.

— Где же?
— Да, центр событий да

же не в сельском клубе и 
библиотеке, заново отре
ставрированных к праздни
ку. Одно из самых-главных 
событий состоится в про
сторном дворе одного из 
жителей села — неподале
ку от центрального магази
на. Рядом — «Поляна обря
дов». Здесь гости праздника 
встретятся с исполнителя
ми веселых частушек, при
бауток, припевок в испол-

ПРИТ1ЖЕННЕ 
«ТОНСКИХ УЗОРОВ»
В воскресенье в Коларове состоится 

первый областной фольклорный праздник

—Широкий общественный 
интерес к народным обыча
ям, обрядам, к вечно живой 
народной песне и вообще к 
народному искусству, — 
сказала Зинаида Петровна, 
— возник не случайно. Со
временному советскому че
ловеку дороги истоки его 
духовной культуры, он 
стремится бере>кно сохра
нить их, дать им новую 
жизнь. Эти цели и пресле
дует коларовокий празд
ник.

В празднике будут участ
вовать творческие коллек
тивы семи районов — Аси- 
новского. Зырянского, Ко- 
жевниковского, Кривошеин- 
ского. Первомайского, Ше- 
гарского и Томского — хо
зяина праздника, а также 
областного центра.

— Как же будет прохо
дить этот праздник?

— Все начнется в двенад
цать дня у нарядной арки, 
которая воздвигнута прямо 
у въезда в Коларово. Здесь 
гостей праздника встретят 
здравицей народные хоры, 
фольклорные хоровые и 
инструментг{льные ансамб» 
ли, пригласят на улицы се
ла скоморохи и зазывалы.

нении самодеятельных ар
тистов — коларовцев, с пес
нями фольклорного коллек
тива села Ярского, с шуточ
ными народными песнями 
в исполнении анса1мбля
песни.и танца «Сибиринка» 
Дома культуры профтех
образования, творчеством 
Дворца культуры и техники 
ГПЗ-5. На «Поляне' обрядов» 
пройдут выступления игро
вых фольклорных коллек
тивов Шегарского, Кожевни- 
ковского, Асиновского райо
нов, народного ансамбля
песни и пляски электролам
пового завода.

А рядом, на летней пло
щадке, для юных участ
ников праздника выступит 
областной театр кукол.

В два часа дня на цент
ральной площади села — 
болыпое народное гулянье. 
Организаторы праздника 
так и назвали его «Сибир
ское гулянье». Здесь к уже 
названным самодеятельным 
коллективам добавятся
фольклорные и семейные 
ансамбли ряда сельских
районов, хореографический 
ансамбль «Юность» Том
ского культпросветучилища, 
коллективы музыкального

■

'Ш -
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училища, инженерно - стро
ительного института, заво
да режущих инструментов.

В это же время у здания 
филиала историке - этно
графического музея — быв
шей церкви — развернется 
выставка - продажа произ
ведений народного декора
тивного искусства. Изделия 
из бересты и глины, суве
ниры, созданные выпилива
нием, плетением, выжига
нием и многими другими 
способами, нгшерняка заин
тересуют' многих. Так же, 
как и возложность самому 
попробовать свои силы в 
создании декоративных ве
щей. Здесь представят свою 
продукцию умельцы всех 
районов-участников.

— Чем же завершится 
праздник?

— Его завершающие со
бытия развернутся на жи
вописном берегу Томи — 
уже за селом. Праздник 
«Русские потешки» предло
жит гостям деревенские ка
русели, качели, «гигантские 
шаги» и множество других 
увлекательных аттракцио
нов. Можно будет принять 
участие в соревнованиях по 
влезанию на бревно (псйе- 
дителей будет ждать тра
диционный поросенок), в 
силе и ловкости, скорости, 
сноровке. Будут даже кон
ные состязания...

— Что и говорить, про
грамма обещает быть увле
кательной. Кто же прмог 
все организовать?

— Участвовали многие 
коллективы района и обла
стного центра, без которых 
мы не смогли бы поднять 
такой объем работы. Мы 
благодарны, в частности, 
коллективам Туганского за
вода строительных матери
алов, Самусьской РЭБ фло
та, Туганской птицефабри
ки и многим другим, чей 
труд помог нам подготовить 
все к празднику.

— И последний вопрос, 
Зинаида Петровна. Желаю
щих побывать на праздни
ке, видимо, будет много. 
Как ■ же им добираться до 
Коларова?

— Трудностей здесь не 
будет. Из Томска к месту 
праздника будут регуляр
но ходить автобусы по 
двум линиям — от площа
ди Ленина и от площади 
Южной. Ну а владельцев 
личных автомобилей до 16 
часов —  до завершения 
праздника — через село не 
пропустят. Так что, изви
ните, машины придется 
поставить на специально 
Оборудованной стоянке.

ТРУДНО СТАТЬ 
ПОБЕДИТЕЛЕМ

Восемь мужских команд 
на протяжении семи дней 
боролись за звание чемпио
на области по волейболу. С 
первого дня соперники по
вели бескомпромиссную 
борьбу. Достаточно сказать, 
что ни одна из команд не 
избежала горечи пораже
ния, и до последнего дня 
соревнований нельзя было 
предугадать, кто станет чем
пионом. Неожиданно проиг
рали «Трудовым резервам» 
волейболисты «Труда» с 
электролампового завода — 
опытная и сильная коман

да. Но, когда игроки «Тру
довых резервов» уступили в 
труднейшей борьбе со сче
том 2:3 «Юпитеру», ситуа
ция резко изменилась. На
брав одинаковое количество 
очков с командой «Янтарь», 
чемпионом стал все-таки 
«Труд». Вот что. значит в 
спорте — проиграв, не от
чаиваться.

Лучшими игроками чем
пионата признаны А. Рогач 
(«Труд»), А. Пономарев, 
В. Шушемоин («Янтарь»), 
В. Сливкин («Трудовые ре
зервы»).

И. ПАНЧЕНКО.

НАДЕЖДЫ ГРЕБЦОВ
в Москве на Олимпий

ском гребном канале со
стоялась традиционная
Международная регата по 
академической гребле, в 
которой приняли участие 
спортсмены восьми стран 
и сборные команды союз
ных республик. В составе 
команды РСФСР стартова
ли на регате женская и 
мужская ч е т в е р к и
ТИАСУРа. В классе четве
рок 1количество |заявлен- 
ных экипажей, как прави
ло, составляло 16—19, а 
это означало, что в глав
ный финал из утренних 
заездов попадало лишь 2 
лодки, а спортсмены, фи
нишировавшие на 5—6-х 
местах, на этот день вы
бывали из соревнования. 
Жре|бий сводил зачастую в 
одном предварителыном 
заезде основных претенден
тов на призовые места, и 
за бортом главных фи
налов в классе четверок 
оказались 4 экипажа вто
рых составов сборной 
СССР, Румынии и Кубы.
. В первый день обе том

ские команды шансов по
пасть в первый финал не 
имели. Однако они вели 
упорную борьбу На ди
станции и получили право 
вечером выступать л ма
лых финалах за 7—12-е ме
ста.

Женская четверка с за
гребной О. Музалевской и 
мужская с загребным 
Е. Розаленком заняли в 
малых финалах соответст
венно 5-е и 4-е места.

Во второй день" картина 
борьбы в женских четвер
ках полностью повтори
лась, и наши девушки 
вновь были пятыми в ма
лом финале.

У мужчин во второй день 
поядщ1ась надежда: в
утреннем заезде была 
лишь одна сильная коман
да.—ССОР-2. Опередив две 

украинсн^е и ленин6рад« 
скую, команды, тиасуровцы 
'финишировали вторым|и и 
получили право на вы
ступление в первом фи
нале вместе с экипажами 
СССР>-1 (чемпионы ми,ра-в5), 
ГДР, СССР-2, Эстонии (тре
тий призер чемпионата 
СССР-86). .Участие в глав
ном финале уже явля- 
t'etcn |Дрсгаточн(> лысчним 
достижением. Но я перечи
сленной «компании» вы- 
(игрывать нашим ребятам 
было не у кого и терять 
тоже нечего. Наша четвер
ка в составе маст<шв 
спорта Е. Сизова, С. Вла
сова, Е. Савченкова, Е. Ро- 
заленка и рулевого А. Со
рокина со старта реши
тельно включилась в борь
бу и на середине дистан- 
'чии шла третьей, проиг
рывая лишь экипажам 
СССР-1 и ГДР. Удержать 
т̂ретье место всеп'аии не 
<]^лось^ (Команда CCCIP-2 
оттеснила наших ребят на 
четвертое место. Четвертое 
место среди советских 
команд — большой успех 
Томских студентов. Рулег 
вой А. Сорокин впервые 

нормат!
СССР.

верки по результатам со
ревнований включены в 
состав кандидатов для под
готовки к чемпионату ми
ра среди .студентов, кото
рый состоится в Голлан
дии в начале июля.

А. ИВАНОВ, 
доцент ТИАСУРа, 

заслуженный т^ен^

выполнил норматив масте
ра спорта СССР. Обе чет-

\

Лесной пожар — бедствие осо
бое. Диким зверем с ревом, гу
лом несется смерч пламени, ру
ша деревья, губя живое, гоня 
прочь все, .что может улететь и 
убежать. И просто наблюдать, 
как горит лес, явно дело не ре
портерское. Здесь не фотографи
ровать, а действовать надо — ту
шить. Но в том вся и соль, что в 
этот раз резвость репортерских 
ног _ была уместна лишь от авто
буса, доставившего инструктор
ский состав Томской, Северо-за
падной и Забайкальской лесоох- 
раны до места испытания на лес
ном полигоне.

Раствор, именуемый на профес
сиональном языке ОС-5, предназ-
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наченныи для активного туше- 
1̂ия кромки огня лесного пожара, 
прокладки заградительных и 
опорных полос для пуска отжига, 
внешне смотрелся как ярко-алая 
водная краска.

— Рабочий раствор, — дает по
яснения инженер-химик Цент
ральной базы авиационной охра
ны лесов Евгений Федорович Да
выдов, — приготовлен на основе 
диаммонийфосфата в комплексе с 
другими химическими компонен
тами — мочевиной и сульфано- 
лом. Он сохраняет свои огнеза
щитные свойства только до пер
вого дождя. Но, как говорится, в 
нашем деле дождь всегда был и 
остается верным помощником.' 
Итак, приступим!

ФОТОРЕПОРТАЖ

Видавшие виды инструкторы 
были в явном смущении. Они. 
словно расшалившиеся мальчиш
ки, то и дело подкидывали в пла
мя ветки, смоченные ОС-5. Ветки 
обугливаются, но не горят. На по
лигоне же тем временем огонь 
разгорается, но, дойдя до ровной 
кромки полосы, смоченной раст
вором, затухает.

— А ведь, смотрите, — коман
дир звена Томской базы Влади
мир Николаевич Пирогов пока
зывает на тонкую хлопчатобума
жную веревку, ограничивающую 
квадрат, испытаний, — ведь не 
сгорела,* цела!

В каждом новом деле всегда 
есть скептики. Найдутся они, на
верное, и в этом случае. Мол, 
стоит ли этим заниматься. И так 
сколько уже этой химией леса 
сгубили. И все же стоит. Главное 
санитарно - эпидемиологичес кое  
управление и Минздрав РСФСР 
не налагают каких-либо ограни
чений на применение ОС-5, Со
став и его рабочие растворы яв- 
j(HraTCH нетоксичными, пожаро-, 
взрывобезопасными.

Горелый лес — жуткая карти
на. И пусть каждый любитель 
природы, собираясь в лес и по
хлопывая себя по карманам, не 
забыл ли с собой коробок со 
спичками, подумает, что жар ог
ня может быть ласковым, обо
гревающим и губительным одно
временно. Бедствия лесного по
жара—это не только минус столь
ко-то гектаров и кубометров дре
весины—в огне гибнут гнездовья 
птиц, кормовая база зверья. Беда 
многолика.

НА СНИМКАХ: разбор и уточнения 
испытаний проводят инструктор Севе
ро-западной авиабазы Леонид Иванович 
Бурилов, начальник Максимоярского 
авиаотделения Олег Дельбертович Ро- 
зенставд, инженер-химик Центральной 
базы авиационной охраны лесов Евге
ний Федорович Давыдов и командир 
звена Томской базы Владимир Никола
евич Пирогов: участник испытаний но
вого огнетушащего раствора инструк
тор группы пожарной службы Тимиря
зевского мехотряда авиационной охра
ны лесов Николай Дмитриевич Старых; 
за работой десантник Тимирязевского 
мехсггряда Николай Борисович Дьяко
нов.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Н О В О С Т И  А Э Р О Ф Л О Т А
.Томское агентство «Аэрофлота» сообща

ет, что со 2 июня возобновились регуляр
ные полеты по местным линиям. Самоле
ты «Ан-2» из Томска выполняют рейсы до 
Верегаева — Тегульдета, Красного Яра, 
Степановки — Катайги, 11арабели, Пудина, 
Каргаска, Среднего и Нового Васюгана, 
Молчанова.

Это — не единственная новость. С 10 
июня введен новый рейс из Томска до 
Новокузнецка — Бийска, № 4348. Самолет 
«Л-410» вылетает из областного центра 
ежедневно в 10 час. 10 мин. московского 
времени.

ПОГОДА
Сегодня — переменная 

облачность, временами до
жди, грозы, ветер юго-за
падный, 9—14, местами до 
18 метров в секунду, тем-

Те л е в й д е н и е
СРЕДА, 11 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Клув путешественников». 
9.45 — Чемпионат мира по
фотболу. Сборная Болгарии — 
сборная Аргентины. 2-й тайм. 
10.30 — «Мираж». 1-я серия. 
.11.40 — Новости. С 11.45 до 
,14.30 — перерыв. 14.30 — Но
вости. 14.45 — Документаль
ные фильмы. 15.30 — Герои 
А. Рыбакова — на экране. 
.«Бронзовая птица». Трех
серийный художественный те
лефильм. ,1-я серия. 16.35 —
.«Вселенная — отечество зем
лян». Документальный фильм. 
(17.05 — «Народные мелодии». 
17.20 — «Мир и молодежь».
,17.55 — Чемпионат мира по 
футболу. Сборная Болгарии — 
сборная Аргентины. В пере
рыве (18.45) — «Сегодня в 
мире», .19.55 — «Впервые на 
экране ЦТ». Короткометраж
ные художественные фильмы.

пература 16—21, по северо- 
западным районам 11— 1̂6, 
в Томске 18—20 градусов
тепла.

12— 1̂3 июня—облачная с 
прояснениями погода, ме
стами кратковременный 
дождь, грозы, ветер запад-

31.00 — «Время». 21.35 — 
«П. Чайковский. Симфония — 
ж изнь». Научно-популярный 
Фильм. 22.05 — Чемпионат 
,(5ССР по стдожественной гим- 
■настике. С2.50 .— Научно-по
пулярный фильм. 23.15 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —' Утренняя гимнастика. 
8.20 —Документальный фильм 
.«Шанс для победителя». 8.30 
.— «Факты минувшего дня». 
Художественный фильм. 1-я 
серия. 9.35— «Утенок Вилли». 
.Мультфильм. 10.05 — Кон
церт. 10.25 — «Простые —
сложные истины». 10.55 —
.«Немецкий язык». 11.30 —
«В. Г. Белинский. Страницы 
жизни». 12.20 — «Фильм ' — 
детям». «Три веселые смены». 
■2-я серия. 13.25 — Докумен
тальный фильм. 14.00 — «Как 
рождается музыка». Расска
зывает Д. Кабалевский. 15.15 
.— Новости. С 15.20 до 18.00 
— перерыв. 18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Природа и мы». 

18.45 — Документальный

ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 1-г-6, 
по южным районам до 12 
градусов тепла, на почве 
местами заморозки до 3 
градусов мороза, днем 10 — 
15, по южным районам 15 
—20 градусов тепла.

фильм. 19.00 — «День обла
сти». 19.20 — «Культура и 
жизнь», «Крепка семья — 
.крепка держава». К открытию 
первого Всесоюзного фести
валя «Северное сияние».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Шаги реформы».
МОСКВА

21.00 — «Вре,мя». 21.35 —
«Мираж». 2-я серил. 22.45 — 
«Теплый свет^. Документаль
ный телефильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — HoBcteTH. 18.15 —
Документальный фильм. 18.25 
— «Сельский час». 19j25 — 
«Оленька>. Документальный 
фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 —
«Изобразительное искусство. 
Обозрение».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

в  т е а т р а х
ТЕАТР ДРАМЫ 

' 11 июня. Гастроли Саратов
ского а«4адамичвсного театра 
опары и балета им.- Н. Г. Чер
нышевского. «Волшебные бук
вы» — ,10. «Сотворение мира» 
—19. '

К и н о

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

11 июня. «Начни сначала»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, ,16-20, 
18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
11 июня. «Танцплощадка»

— 8-40, 10-30, 12-20, 14-10,
16, 18-10, 20, 21-50. «Капкан 
для шакалов» — 8-40, 10-30, 
12-20, 1440, 16, 118-10, 20.
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
11 июня. «Танцплощадка»

— 9, 10-50,■ 12-40, 14-30. 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Капкан для 
шакалов» — 8-40, 12, 13-40, 
15-20, 17, 118-40, 20-20, 22. «Ко- 
ролевский бутерброд» — 10-30.

«ПИОНЕР»
11 июня. «Каждый охотник 

желает знать» — 9, 10-40,
12-20, 14, 15-40. «Ошибка мо
лодости» — 17-20, 19-10. 21.

имени И. .ЧЕРНЫХ
11 июня. «Большая прогул

ка» — 9. 11-30. 14. 16-30,19,
21-20. «Черный тюльпан» — 
9. 12-20, .14. 16, 17-50, 19-20, 
21. «Армия Трясогузки» —

, 10-40.
«СИБИРЯК»

,11 июня. «Пантелей и пуга
ло» — 9-20. 11. (Остались 
только слезы» — 12-40, 14-20,
18. 17-40, 19((20, 21.

«АВАНГАРД»
11 июня. «Змеелов» — 17,

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАВЕЛЬ»
11 июня. «Демоны в саду»

— 17, 19. 21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ 

11 июня; «Двойной'капйан»
— 17. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
11 июня. «Хроника пиииру- 

ющего бомбардировщика» —
18. 20.

«ТомсквоДокавал» (Сооб
щает, что в связи с ремонтом 
водопроводных сетей будет 
отсутствовать холодная вода 
12 июня, с 9 до 18 часов, в 
районах города Каштак-1, 
II, III, IV и в районах улиц 
Смирнова, Пушкина, Яков
лева. *

В связи с этим предлага
ем сделать 9-часовой' запас 
питьевой воды.

Томский элект1юмехани- 
ческий техникум ПРОВО
ДИТ НАБОР НА МЕСЯЧ
НЫЕ ПОДГОТОВИТЕЛЬ
НЫЕ КУРСЫ для поступ
ления в техникум.

Начало занятий — 15 ию
ня.

Стоимость обучения ■(— 
пять рублей.

За справками обращаться: 
г. Томск, пер. Макушина, 8, 
электромеханический тех
никум, дневное отделение, с 
9 до 17 часов.

Тел. 5-37-21.

Томская инкубаторно-пти
цеводческая станция ПРО
ДАЕТ населению цып- 
лят-бройлеров 11, 12, 13 и 
16 июня с 9 до 18 час. Ад
рес станции: ул. Ракетная, 
4.

Завод резиновой обуви 
ПРОДА!еТ 100-литровые ме
таллические бочки из-под 
вазелина технического в 
неограниченном количестве 
стоимостью 5 руб. за бочку.

Обращаться в отдел 
снабжения завода.

Справки по тел. 3-87-51, 
3-87-88.

Министерство культуры СССР 
Управление, культуры Томского облисполкома 

Томская областная филармония 
Дворец зрелищ и спорта

12 июня
ОТКРЫТИЕ

I Всесоюзного фестиваля искусств 
«Северное сияние»

Участвуют:
народная артистка СССР, лауреат Ленинской премии 

Мария БИЕШУ;
народная артистка РСФСР Александра СТРЕЛЬЧЕН

КО;
народная артистка Кара-Калпакской А(Х!Р, заслужен

ная артистка Татарской АССР Эльвира ХАБИВУЛЛИ- 
НА;

солисты Саратовского академического театра оперы и 
балета им. Н. Г. Чернышевского;

заслуженный коллектив Молдавской СОР, оркестр 
народной музьжи «ФЛУЕРАШ». Художественный руко
водитель и главный дирижер — народный артист СССР, 
лауреат Госпремии МССР Сергей ЛУНКЕВИЧ;

ансамбль песни и пляски Краснознаменного Сибир
ского военного округа. Художественный руководитель — 
заслуженный артист РСФСР Геннадий ЛУЖЕ1ЩИЙ;

лауреаты международных конкурсов Татьяна ГРИН- 
ДЕНКО И ' РУСТЕМ ГАБДУЛЛИН;

Томский симфонический оркестр. Художественный ру
ководитель и главный дирижер Илмар ЛАПИНЬШ;

фольклорно-этнографический вокально - инструмен
тальный ансамбль «Медоборы» Тернопольской областной 
филармонии;

эфрадный ансамбль Азербайджанской государствеи- 
ной филармонии им. М. Магомаева с участием лауреата 
премии Ленинского комсомола Сархав САРХАНА;

Режиссер - постановщик Аркадий ДОРМАН.
Начало — в 19 час. 30 мин.

Ректорат, партком и 
профком Томского поли
технического института, 
коллективы теплоэнергети
ческого факультета и ка
федры парогенераторостро- 
ения и парогенераторных 
установок выражают глу
бокое соболезнование за
служенному деятелю нау- 
|КИ и техники профессору 
И. К. Лебедеву в связи с 
(КОНЧИНОЙ жены

ВЕЛИК
Варвары Павловны.

Коллектив. агропромыш
ленного комитета области 
выражает глубокое собо
лезнование Н. Т. Осиповой 
по поводу смерти матери 

КИРИЧЕНКО 
Анны Максимовны.

Коллектив поликлиники 
М  5 скорбит по поводу 
(КОНЧИНЫ бывшего врача- 
ревматолога

МАКАРОВОЙ 
Людмилы Федоровны

и выражает соболезнова
ние дочери Л. Ю. При,КС, 

Вынос тела — 11 июня 
в 16 час. из мвартары по
койной (ул. Б. .Подгорная, 
41. КВ. 9).

Президиум, партийное 
бюро и профсоюзный ко
митет облоовпрофа выра
жают глубокое соболезно
вание заведующей отделом 
В. И. Кукуновой по поводу 
смерти матери

КОРБАНЕВОИ 
Ольги Степановны.
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